
 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 22 DE JULIO DE 2020 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

La 4T promueve digitalización, pero quita computadoras 
No les da prioridad a tecnologías, dicen expertos 

 

 
Recortan a Salud en plena pandemia 
Quitan mil 884 mdp de gasto en 5 meses 

 

 

Descarta Herrera deuda nueva para apoyar a empresas 
Cubrebocas. Ayudará a reabrir y reactivar la economía, dijo 
 

 

Reservas de Banxico subieron en 10,591 mdd en lo que va del año 
Del cierre del 2019 al 17 de julio, el saldo se ha incrementado casi 6% 
 

 
Lozoya todavía no rinde declaración ministerial: FGR 
El ex director de Pemex sigue hospitalizado en calidad de detenido 
 

 
“Recuperar el dinero”, interés principal con Lozoya: AMLO 
Corrupción. El Presidente y Monreal lo consideran “testigo colaborador”, pero FGR 
solo como “detenido”; un estudio jurídico de la UNAM plantea se cite a declarar a 
Videgaray, Joaquín Coldwell e Idelfonso Guajardo 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Sedatu cede terrenos… pero ya tiene dueños 
Aeropuerto Internacional, Felipe Ángeles 
 

 
11 entidades, sin correlación entre comorbilidades y muertes COVID 
Los índices de obesidad, diabetes e hipertensión están ligados a los niveles de 
mortalidad por coronavirus, pero no en todos lados 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Pandemia, sin desaceleración, advierte OPS; en 12 estados va al alza 
México ya supera los 40 mil muertos 
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Rebasa a Iztapalapa, en la CDMX 
 

 
Podríamos contar con vacuna para covid-19 a finales de este año 
Marcelo Ebrard Casaubón 
 

 

COVID y plomo 
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Tapabocas, clave para relanzar la economía: SHCP 
Al menos hasta julio del año próximo, asegura Herrera 
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Panorama Nacional 
 
 

Nos interesa recuperar el dinero que Pemex pagó de más: AMLO (La Jornada, 

Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
El proceso legal que se sigue a Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), en calidad de testigo protegido, no sólo permitirá determinar si 
hubo dinero detrás de la reforma energética, sino conocer el entramado de sobornos 
que pagó la empresa Odebrecht para obtener contratos, aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
El mandatario destacó que a su gobierno le interesa en especial la recuperación del 
dinero del sobreprecio pagado por la planta de fertilizantes. 
Se calcula que fue un sobreprecio de 200 millones de dólares. Esto tiene que devolverse 
al erario. Por eso yo no veo mal el procedimiento (testigo protegido), que no se aplicaba 
en México, aunque existe. Creo que se aplicaba en el caso de delincuentes vinculados 
con el narcotráfico, pero no a los de cuello blanco; ya ven que había la diferencia, no se 
les tocaba, eran como los hijos predilectos del régimen, indicó. 
Al agregar sobre el caso Lozoya, el Presidente recordó que en el proceso legal que se 
sigue contra Odebrecht en Estados Unidos se desprendió el reconocimiento de la 
empresa brasileña de que en México entregaron sobornos por 10.5 millones de dólares 
a cambio de contratos que le reportaron utilidades por 40 millones de dólares. Esto no 
es un secreto, lo que pasa es que aquí no se hablaba del asunto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/22/politica/005n2pol) 
 

Pactan AMLO y Conago seguir coordinados ante problemas (La Jornada, Alma 

Muñoz, Alonso Urrutia y Fabiola Martínez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y el nuevo dirigente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), el mandatario de San Luis Potosí, Juan Manuel 
Carreras (PRI), acordaron ayer mantener coordinación para enfrentar entre toda la 
pandemia del Covid-19 y los problemas que aquejan a la nación. 
Acompañado por la titular de la Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
quien destacó que la comunicación entre la Federación y los estados es continua, fluida 
y respetuosa, López Obrador refrendó en un video difundido en redes sociales su 
compromiso de seguir trabajando de manera conjunta con las autoridades de las 32 
entidades. 
Podemos tener diferencias, eso es consustancial a la democracia, pero tenemos que 
poner siempre por delante el interés general, de nuestro pueblo, de la nación, y así lo 
hemos venido haciendo con ustedes. Vamos a continuar con esta relación de 
colaboración, subrayó. 
Carreras, quien junto con el gobernador de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis 
(PAN), informó al titular del Ejecutivo del cambio en la presidencia de la Conago, destacó 
la preocupación de los mandatarios estatales en torno a los recursos públicos, por lo 
que llamó a una revisión conjunta para “tratar de garantizar la respuesta”. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/22/politica/012n1pol) 
 

México “va a llegar a tiempo” para lograr la inmunidad: Ebrard (La Jornada, 

Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
México va a llegar a tiempo a la vacuna contra el Covid-19, porque participa en todos 
los esfuerzos multilaterales para su aceleramiento, desarrollo, producción y distribución, 
aseguró el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 
En la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, mientras el titular de la 
Secretaría de Salud (Ssa), Jorge Alcocer, informó que, ante la pandemia, con 
experiencia programada, progresiva y con metas calculadas se logró salvar muchas 
vidas y no llegar a tomar decisiones de a quién sí y a quién no, Ebrard afirmó que dan 
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seguimiento a nueve protocolos para tomar decisiones en las próximas semanas, 
porque los resultados apuntan a que sí se podría contar con alguna vacuna este año. 
Por fortuna, los resultados se están obteniendo más rápido de lo que habíamos previsto 
y la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador es que estemos en la 
mesa de la plataforma Acceso Global para la Vacuna contra el Covid-19 (Covax), creada 
por la Coalición para las Innovaciones en Preparación para Epidemias (CEPI), la Alianza 
Global de Vacunas e Inmunización y la Organización Mundial de la Salud, para tener la 
información a tiempo con el propósito de que la Ssa tome la decisión técnica de cuál de 
las vacunas, en su caso, será la elegida para que en México se aplique. 
Detalló que el objetivo primordial de Covax es distribuir al menos 2 mil millones de dosis 
de la vacuna para finales de 2021 de forma equitativa en 77 países, sin importar su 
capacidad de pago, en caso de que los protocolos tengan éxito y que no haya duda 
sobre su seguridad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/22/politica/002n2pol) 
 

Herrera le cierra la puerta a contratar nueva deuda para apoyar empresas 
(El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, reafirmó la 
convicción del gobierno federal de no contratar nueva deuda para otorgar apoyos 
fiscales a las empresas que padecen la crisis económica por COVID-19, pero a cambio, 
ofreció a los industriales explorar con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) la 
posibilidad de diferir pagos de luz a enero del próximo año. 
Al participar en el Consejo Directivo Nacional de la Canacintra, el funcionario dijo que 
en el gobierno están conscientes del impacto económico de la pandemia en las 
empresas, pero recordó que México tiene menores márgenes de maniobra para 
contratar deuda respecto de otros países, por lo que ese espacio fiscal se tiene que 
administrar en los siguientes meses. 
El presidente de Canacintra, Enoch Castellanos, señaló que una manera que tiene el 
gobierno de ayudar a los empresarios es que CFE difiera el pago de sus facturas de luz 
seis meses y empezar a pagar en enero de 2021. “Eso nos daría aire para mantener 
empleos y podernos reactivar”, le dijo a Herrera. 
En el primer trimestre del presente año, los clientes industriales representaron a la 
empresa estatal 55 mil 379 millones de pesos, el 61.5 por ciento de sus ingresos por 
ventas de electricidad, de acuerdo con su reporte anual enviado a la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV) en junio pasado. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/herrera-descarta-deuda-nueva-para-apoyar-
empresas) 
 

¿Habrá ‘humo blanco’ en San Lázaro? Estos son los 4 candidatos que se 
perfilan para ser elegidos consejeros del INE (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Con un virtual arreglo al interior de Morena, PT y sus partidos aliados, se perfiló anoche 
un acuerdo para elegir este miércoles, en un segundo periodo extraordinario de 
sesiones, a los cuatro nuevos consejeros electorales del INE. 
Luego de largas negociaciones internas y de nuevas entrevistas a 14 de los 20 
aspirantes seleccionados por el Comité Técnico de Evaluación, la mayoría 
parlamentaria de la 4T palomeó a los aspirantes Carla Humphrey, Uc-Kib Espadas, 
Norma de la Cruz y a José Martín Faz, nombres que aún anoche pondrían a 
consideración y discusión con líderes parlamentarios del PAN, PRI, PRD y MC, que 
tenían otros nombres, aunque en algunos coinciden. 
Después de que los equipos jurídicos de la Cámara de Diputados argumentaron que no 
es posible regresar las quintetas al Comité Técnico, y que de no haber un acuerdo entre 
los diputados a los consejeros los elegirán los ministros de la Corte en una insaculación, 
los diputados de morenistas determinaron “tomar una decisión sobre lo que hay”, sobre 
la lista de los 20, ya que en ella –dijeron– “hay personas que pueden hacer un papel 
decoroso”.  
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La diputada Dolores Padierna explicó que de los 20 avalaron “a seis o siete nombres”, 
a los que entrevistaron de nuevo y concluyeron que con ellos se podría transitar a un 
acuerdo en Morena y la oposición. 
Por el PT, el diputado Gerardo Fernández Noroña explicó también que después de que 
el Tribunal Electoral desechó las impugnaciones presentadas por algunos aspirantes, 
“sería una irresponsabilidad dejar que los ministros elijan a los consejeros por 
insaculación” y afirmó que de los 20 hay algunos con los que se podría transitar, aunque 
“el Comité Técnico abusó de la confianza”, acusó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/se-arreglan-en-morena-y-perfilan-acuerdo-para-
elegir-hoy-a-consejeros) 
 

Presencia criminal, falta de policías, sin equipo... (El Economista, Jorge Monroy, p. 

web). 
Los gobiernos de las 32 entidades del país reportaron a la Federación tener problemas 
como alta presencia de grupos criminales, así como dificultades para reclutar a policías 
y para adquirir vestimentas, equipamiento balístico y vehicular. 
En el artículo séptimo transitorio de la reforma constitucional que creó la Guardia 
Nacional se ordenó a los gobernadores y a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México 
presentar ante el Consejo Nacional de Seguridad Pública, en un plazo de 180 días a 
partir del 27 de marzo del 2019, el diagnóstico y el programa para el fortalecimiento del 
estado de fuerza y las capacidades institucionales de sus respectivos cuerpos policiales 
estatales y municipales. 
Entrevistado por El Economista, el secretario Ejecutivo Adjunto del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP), Ángel Pedraza López -quien coordinó la entrega de 
dichos informes-, indicó que se recibió esa documentación de los gobiernos de los 
estados, en la que reportaron información variada e inconsistente sobre la situación de 
seguridad y de sus policías. 
Precisó que la Federación no proporcionó a los gobiernos guías o plantillas porque 
reducirían el problema de la seguridad a un simple llenado de formularios, por lo que los 
documentos entregados, dijo, a la vez son propuestas de soluciones por cada localidad. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Presencia-criminal-falta-de-policias-sin-
equipo...-20200721-0142.html) 
 

Empezaron a recibir avisos de ajuste al gasto en dependencias federales 
(La Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
Trabajadores de la mayoría de las dependencias federales empezaron a recibir 
notificaciones de los ajustes que deberán hacer para solventar las indicaciones de 
austeridad y el recorte de 75 por ciento al gasto corriente que instruyó el gobierno 
federal. 
A finales de mayo, Hacienda comunicó a las secretarías federales y organismos 
descentralizados la petición de reducir 75 por ciento de los ramos 2000 de materiales y 
suministros, y 3000, de servicios generales. Posteriormente se notificó que ello no 
implica recorte de plazas ni reducción de prestaciones laborales. 
En la mayoría de las dependencias se cancelará la renta de parte del equipo de 
cómputo, se cancelan el servicio de comedor –en las oficinas que lo proporcionaban– 
en lo que resta de año y el transporte de personal, y se retirarán vehículos a casi todos 
los directivos y mandos medios, con excepción de los necesarios para las funciones de 
las dependencias. 
Una de las secretarías donde ya fueron notificadas las direcciones administrativas del 
ajuste es la del Trabajo y Previsión Social (STPS), confirmó Gonzalo Franco Mercado, 
presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de esa dependencia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/22/politica/012n2pol) 
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México está en peligro de desabasto por compra de medicinas extranjeras: 
Farmacéuticas (El Heraldo de México, Redacción, p. web). 
Rafael Gual Cosío, director general de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, 
aseguró que las plantas que generan cerca de 600 mil empleos en el sector son aptas 
para el abasto de medicamentos a todo el país. 
Aseguró que este sector está buscando al gobierno federal para que se haga un análisis 
de la forma en la que pueden seguir apoyando al país en cuanto a la elaboración de 
medicamentos 
“Muchos países envidiarían a México”, Rafael Gual Cosío. 
Calificó como contradicción que se busquen los fármacos en el extranjero, debido a que 
se estaría perdiendo soberanía en cuanto a la forma en la que se elaboran y compran 
medicamentos. 
Soberanía sanitaria en riesgo 
Destacó además que el país tiene un alto nivel en vigilancia sanitaria, los cuales ya son 
dominados por las empresas nacionales y tienen bien establecidos los tiempos de 
entrega. 
Añadió que las compañías extranjeras no pueden garantizar la entrega en mejores 
tiempos que las mexicanas, debido a que no se puede entregar ningún fármaco que no 
haya sido pedido desde antes. 
Mencionó también que este panorama pone en riesgo a los pacientes, debido a que su 
salud se puede ver complicada por algún problema que podría haber en cuanto a la 
cadena de distribución y calidad de las medicinas compradas. 
A esto sumó que diversas farmacéuticas tendrían una sobredemanda de sus productos, 
debido a la falta de compra por parte del Estado. 
Nosotros somos parte de la solución, no somos parte del problema”. Rafael Gual Cosío. 
(https://heraldodemexico.com.mx/pais/compra-medicinas-extranjero-pone-riesgo-
abasto-calidad-farmacos-entrega-no-hay-licitacion-para-2021-farmaceuticas/) 
 

Acusan Sheinbaum y Morena al PAN de orquestar campañas en su contra 
(La Jornada, Roció González Alvarado y Sandra Hernández García, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, acusó al Partido Acción Nacional (PAN) en la 
Ciudad de México de pagar campañas en su contra en las redes sociales. 
No crean que tampoco nos preocupa demasiado, pero desde hace cerca de un mes 
hubo una serie de pautas pagadas, refirió, al salir en defensa de la bancada de Morena 
en el Congreso capitalino, a la que los panistas habían señalado de utilizar de manera 
electoral la iniciativa sobre la ley inquilinaria. 
Al preguntarle sobre esta acusación, la mandataria reviró: Mejor no opino ahí porque 
van a salir perdiendo, pues quien ha estado utilizando el tema de una forma electoral 
permanentemente, incluso ha pagado campañas contra mí en las redes sociales, pues 
es el Partido Acción Nacional, acusó. 
La fracción parlamentaria de Morena ha estado trabajando de manera muy profesional 
y quien quiera hacer uso electoral de estos temas, allá ellos. 
Por su parte, el PAN capitalino señaló que es falsa tal acusación, aunque por medio de 
Twitter, justo desde hace un mes, se han difundido mensajes cuestionando el manejo 
de la pandemia de Covid-19, entre ellos uno con la leyenda: El único gobierno presente 
en la ciudad es el miedo, por cierto, con poco impacto en la red social e inclusive con 
comentarios en contra, como el del usuario @fedelvalle, quien respondió: Ni así 
levantará este partido político chatarra. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/22/capital/029n1cap) 
 

Hundido en las encuestas, Trump se proyecta como “guardián de la ley” (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Al hundirse en las encuestas, Donald Trump busca proyectarse como el 
guardián de la ley y el orden para enfrentar una izquierda radical que amenaza con llevar 
el país a la anarquía, mientras reapareció –tras una larga ausencia– como el 
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comandante en jefe contra el virus chino, el cual, reconoció por primera vez, podría 
empeorar en el corto plazo. 
Ante un deterioro constante de su aprobación y una creciente ventaja de su contrincante 
demócrata Joe Biden (en las últimas seis encuestas nacionales, con un promedio de 12 
puntos), Trump está apostando a que sus ataques contra la amenaza de anarquistas y 
otros que odian a nuestro país, quienes, acusa, están detrás de los políticos demócratas, 
lograrán rescatar su relección. 
Su amenaza de enviar fuerzas federales ahora a Chicago y después a otras ciudades 
como Nueva York, Oakland y Detroit para operaciones de represión parecidas a las 
realizadas en Portland, Oregon, durante los últimos días, sigue detonando denuncias 
por lo que señalan son maniobras antidemocráticas. 
El diputado federal Raúl Grijalva declaró que “estos abusos de poder son las acciones 
de un dictador inseguro, no de un presidente. El uso de policía secreta para imponer 
‘orden’ es inconstitucional, peligroso y una violación seria de los derechos civiles”. El 
senador Bernie Sanders reiteró: así es como se ve un Estado policiaco, y alertó que el 
presidente procede en una dirección autoritaria. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/22/mundo/024n1mun) 
 

Trump ordena excluir a migrantes indocumentados del censo 2020 de EU 
(El Financiero, Agencias, p. web). 
El presidente Donald Trump firmó un memorándum este martes para impedir que las 
personas que se encuentran en Estados Unidos de manera ilegal sean contabilizadas 
en el censo 2020 lo que repercutiría en la redistribución del Congreso, una medida que 
atrajo críticas inmediatas de los funcionarios demócratas. 
La Corte Suprema bloqueó un esfuerzo anterior de la administración para agregar una 
pregunta de ciudadanía al formulario del censo de 2020, y una mayoría dijo que la razón 
de la administración para esta pregunta - para ayudar a hacer cumplir el derecho al voto 
- parecía ser inventada. 
Trump dijo en el memorándum que había determinado que "el respeto de la ley y la 
protección de la integridad del proceso democrático justifican la exclusión de los 
extranjeros ilegales de la base de redistribución, en la medida de lo posible y en la 
máxima medida de la discreción del Presidente con arreglo a la ley." 
Se espera que el memorando presidencial atraiga desafíos legales. 
"La agenda antiinmigrante de Donald Trump no tiene fin", dijo Tom Pérez, presidente 
del Comité Nacional Demócrata. Primero, trató de hacer una pregunta de ciudadanía en 
el censo pero fue bloqueado por la Corte Suprema. Ahora está de vuelta con una orden 
inconstitucional que no tiene otro propósito que silenciar y desempoderar a las voces 
latinas y las comunidades de color". 
La Oficina del Censo dijo el mes pasado que más de 90 millones de hogares ya habían 
respondido al Censo 2020, y la mayoría lo hizo en línea. Las personas aún pueden 
responder por su cuenta en línea, por teléfono o por correo, todo sin tener que reunirse 
con un encuestador. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/trump-ordena-excluir-a-migrantes-
indocumentados-del-censo-2020-de-eu) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Sedatu cede terrenos... pero ya tienen dueños; Aeropuerto internacional 
Felipe Ángeles (Excélsior, Andrés Becerril, p. web). 
Miércoles 22 julio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) quiere entregar 
terrenos que son propiedad privada. 
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La dependencia federal alista la entrega, en propiedad con título social, de 617 
hectáreas de San Miguel Xaltocan a 722 comuneros de ese poblado, aledaño a las 
obras del Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles. Sin embargo, esas tierras 
tienen dueño desde hace décadas. 
Sergio González Tostado, uno de los propietarios de esos terrenos, mostró a Excélsior 
una lista con los nombres de 17 dueños en la que se incluyen datos de escritura y 
dimensión de los respectivos predios. En realidad, se trata de 19 propiedades. 
El pasado 29 de junio, dicho documento fue remitido a funcionarios de la Sedatu, 
incluido su titular, Román Meyer Falcón. “Pero nadie hace caso”, señaló Sergio 
González. 
La mayor parte de las escrituras fue emitida en 1965, otras tienen fecha de 1973; la más 
reciente es de 1996 y la más antigua, de 1949. 
El 26 de abril de 2019, la Sedatu declaró como terrenos nacionales 745 hectáreas de 
terrenos en Xaltocan. De ellas, 128 son para el nuevo aeropuerto y el resto se acordó 
repartirlas entre comuneros de ese poblado mexiquense. 
Estela Ríos González, directora de Propiedad Rural de la Sedatu, dijo en entrevista que 
para emitir dicha declaratoria se hizo una investigación registral y arrojó que esos 
terrenos no tenían propietarios. 
“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al vapor ese 
decreto”, dijo por su parte González Tostado. 
Según González Tostado, los compradores originales, como su padre, lo hicieron 
porque ahí se pondría una cuenca lechera en tiempos de la presidencia de Luis 
Echeverría. Pero se cayó el negocio cuando el proyecto se lo llevaron a Hidalgo. 
Como parte de la cobertura de este tema, Estela Ríos González, directora de Propiedad 
Rural de la Sedatu, dijo en entrevista que para hacer la declaratoria de terrenos 
nacionales había hecho una investigación registral y que les arrojó que esos terrenos 
no tenían propietarios. 
En contrapunto, González Tostado dijo que él no interpuso amparo “porque no 
pensamos que fueran nuestros terrenos los afectados; hablan de un polígono tres de 
terrenos no registrados, nunca supuse que eran nuestros terrenos, porque están 
registrados en el Registro Público de Zumpango. 
“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al vapor ese 
decreto”. 
El dueño del predio marcado con el número 8 en el plano catastral dijo que el 29 de junio 
pasado lo recibió un ayudante de Daniel Fajardo. Que le dijo que su escrito lo enviara 
por correo electrónico, ya que por la contingencia no estaban haciendo citas 
presenciales. “Pero después de eso ya nadie nos atiende en la Sedatu”. 
Mencionó que tuvo reuniones con la delegada de la Sedatu en el Estado de México y 
con el Procurador Agrario, pero que nada se pudo avanzar. 
“Lo que queremos es que nos indemnicen, ellos ya hicieron un decreto con los de la 
comunidad y lo que peleo es para ver si me van a indemnizar, es lo que quiero platicar 
con ellos, que me informen en qué situación jurídica está mi terreno”, señaló. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/sedatu-cede-terrenos-pero-ya-tienen-duenos-
aeropuerto-internacional-felipe-angeles/1395338 
Información también disponible en: 
 

- SEDATU cede terrenos… pero ya tienen dueños (Calibre 800, Redacción, p. 

web). 
Martes 21 julio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) quiere entregar 
terrenos que son propiedad privada. 
La dependencia federal alista la entrega, en propiedad con título social, de 617 
hectáreas de San Miguel Xaltocan a 722 comuneros de ese poblado, aledaño a las 
obras del Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles. Sin embargo, esas tierras 
tienen dueño desde hace décadas. 
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Sergio González Tostado, uno de los propietarios de esos terrenos, mostró a Excélsior 
una lista con los nombres de 17 dueños en la que se incluyen datos de escritura y 
dimensión de los respectivos predios. En realidad, se trata de 19 propiedades. 
El pasado 29 de junio, dicho documento fue remitido a funcionarios de la Sedatu, 
incluido su titular, Román Meyer Falcón. “Pero nadie hace caso”, señaló Sergio 
González. 
La mayor parte de las escrituras fue emitida en 1965, otras tienen fecha de 1973; la más 
reciente es de 1996 y la más antigua, de 1949. 
El 26 de abril de 2019, la Sedatu declaró como terrenos nacionales 745 hectáreas de 
terrenos en Xaltocan. De ellas, 128 son para el nuevo aeropuerto y el resto se acordó 
repartirlas entre comuneros de ese poblado mexiquense. 
Estela Ríos González, directora de Propiedad Rural de la Sedatu, dijo en entrevista que 
para emitir dicha declaratoria se hizo una investigación registral y arrojó que esos 
terrenos no tenían propietarios. 
“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al vapor ese 
decreto”, dijo por su parte González Tostado. 
Según González Tostado, los compradores originales, como su padre, lo hicieron 
porque ahí se pondría una cuenca lechera en tiempos de la presidencia de Luis 
Echeverría. Pero se cayó el negocio cuando el proyecto se lo llevaron a Hidalgo. 
Como parte de la cobertura de este tema, Estela Ríos González, directora de Propiedad 
Rural de la Sedatu, dijo en entrevista que para hacer la declaratoria de terrenos 
nacionales había hecho una investigación registral y que les arrojó que esos terrenos 
no tenían propietarios. 
En contrapunto, González Tostado dijo que él no interpuso amparo “porque no 
pensamos que fueran nuestros terrenos los afectados; hablan de un polígono tres de 
terrenos no registrados, nunca supuse que eran nuestros terrenos, porque están 
registrados en el Registro Público de Zumpango. 
“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al vapor ese 
decreto”. 
El dueño del predio marcado con el número 8 en el plano catastral dijo que el 29 de junio 
pasado lo recibió un ayudante de Daniel Fajardo. Que le dijo que su escrito lo enviara 
por correo electrónico, ya que por la contingencia no estaban haciendo citas 
presenciales. “Pero después de eso ya nadie nos atiende en la Sedatu”. 
Mencionó que tuvo reuniones con la delegada de la Sedatu en el Estado de México y 
con el Procurador Agrario, pero que nada se pudo avanzar. 
“Lo que queremos es que nos indemnicen, ellos ya hicieron un decreto con los de la 
comunidad y lo que peleo es para ver si me van a indemnizar, es lo que quiero platicar 
con ellos, que me informen en qué situación jurídica está mi terreno”, señaló. 
http://calibre800.com/sedatu-cede-terrenos-pero-ya-tienen-
duenos/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sedatu-cede-terrenos-
pero-ya-tienen-duenos) 
 

¿Qué dice Sedatu? (Diario de Xalapa, Gustavo Cadena Mathey, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Buen día, apreciado lector. Mientras el presidente de la República recorre y presume 
por todo el país su programa estelar para el campo “Sembrando Vida”, en la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) parecen no darse cuenta que hay 
muchos invasores que dice lo contrario. 
En seguimiento a sus tradicionales y señeras políticas de defensa del medio ambiente, 
sobre todo de las queridas montañas de la región, Diario de Xalapa ha estado 
publicando denuncias que intentan frenar la destrucción de los bosques y la creación de 
fraccionamientos irregulares, que sólo acarrearán daños a nuestro de por sí deteriorado 
medio ambiente e innumerables problemas a la sociedad veracruzana. 
Recientemente los intuitivos periodistas Miguel Salazar y David Bello, de reconocida 
trayectoria en este periódico, encontraron alrededor de 13 hectáreas de área verde 
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devastadas en un terreno que tiene en litigio el Gobierno del Estado de Veracruz en 
Pacho Viejo, municipio de Coatepec. 
En otra información, la periodista Flavia Morales, de AVC Noticias, denuncia que 
“invasores falsificaron una constancia de posesión de 2 mil hectáreas en Coatepec, que 
fue aceptada por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) para 
iniciar un trámite de deslinde de tierras en la zona conocida como Sierra Alta. 
“La constancia está emitida por la agente municipal de Tapachapan, pero ella misma la 
identificó como falsa, por lo cual ya se interpuso una denuncia en contra de quien resulte 
responsable. Los afectados dicen que es increíble que Sedatu haya aceptado esta 
constancia. ¿Y la Sedatu qué más dice? A ver si aunque sea el xalapeño Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, como procurador agrario, añade algo sobre tantas 
invasiones que ni siquiera trascienden. 
(https://www.diariodexalapa.com.mx/analisis/que-dice-sedatu-5524637.html) 
 

Indagan encarcelamiento de una familia con una niña y un bebé, en San 
Antonio Huitepec (El Universal, Fernanda Miranda, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Oaxaca. - Un adulto mayor de 80 años de edad, su hija y sus nietos, una niña de 4 años 
y un bebé de ocho meses, fueron presuntamente encarcelados la tarde de ayer en San 
Antonio Huitepec, distrito de Zaachila, en la región de los Valles Centrales de Oaxaca.  
De acuerdo con la denuncia de los afectados, la detención del adulto mayor de nombre 
Pablo V. se originó luego de que acusó presiones de parte de familiares que radican en 
la Ciudad de México para vender sus tierras, así como el despojo de parte de siete 
hectáreas de terrenos, lo que derivó en una confrontación.  
La disputa entre la familia derivó en la presentación de una queja ante la Defensoría de 
los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO), la cual no procedió al tratarse 
de un conflicto entre particulares, y por ser el despojo un delito que amerita denuncias 
penales ante instancias como la Procuraduría Agraria, por tratarse de tierras 
comunales.  
Sin embargo, el conflicto escaló y llevó a la detención del adulto mayor y su familia, 
presuntamente por orden Abundio Martínez Velasco, el Agente municipal; Gaudencio 
Mendoza Caballero, Comisariado de Bienes Comunales, y el síndico Cornelio Villegas 
Caballero. 
Ante estos hechos, la Defensoría informó que se comunicó con las autoridades 
municipales de San Antonio Huitepec para atender la queja y emitió medidas cautelares 
a favor de las personas retenidas. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/21-07-2020/indagan-encarcelamiento-
de-una-familia-con-una-nina-y-un-bebe-en-san-antonio 
Información también disponible en: 
 

- Investigan el encarcelamiento a una familia por denunciar el despojo 
de sus tierras en Oaxaca (ADN 40, Redacción, p. web). 

Martes 21 julio 2020 
Oaxaca. - Autoridades de la comunidad de Miguel Hidalgo, distrito de San Antonio 
Huitepec, municipio de Zaachila en Oaxaca, fueron señalados como los responsables 
de encarcelar y despojar de sus tierras a una familia. 
Un adulto mayor, su hija y sus nietos de cuatro años y ocho meses de edad fueron 
encarcelados por ocho horas. 
De acuerdo con la denuncia de los afectados, la detención del adulto mayor de nombre 
Pablo V. se originó luego de que acusó a familiares que radican en la Ciudad de México 
de presionarlo para vender sus tierras, también denunció el despojo de siete hectáreas 
de terrenos, lo que ocasionó en una confrontación. 
El pleito entre la familia derivó en la presentación de una queja ante la Defensoría de 
los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO), la cual no procedió al tratarse 
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de un conflicto entre particulares, y por ser el despojo un delito que amerita denuncias 
penales ante instancias como la Procuraduría Agraria, por tratarse de tierras 
comunales. 
https://www.adn40.mx/seguridad/nota/notas/2020-07-21-17-17/investigan-el-
encarcelamiento-a-una-familia-por-denunciar-el-despojo-de-sus-tierras-en-oaxaca) 
 

Tentáculos de la Estafa Maestra alcanzan al Valle de Guadalupe (Monitor 

Económico, Oscar Tafoya, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Baja California. - Por acaparamiento de tierras y afectación del medio ambiente en el 
Valle de Guadalupe, ciudadanos presentaron dos denuncias contra Eduardo Cota 
Osuna, comisionado del Registro Agrario Nacional (RAN) en Baja California, señalado 
de ser prestanombres de un grupo vinculado a la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo, inmiscuida en la Estafa Maestra. 
El 20 de febrero del presente año se selló de recibido una denuncia ante la Dirección de 
la Auditoría Ambiental de la Secretaría de Economía Sustentable y Turismo (SEST), 
encabezada por Mario Escobedo y otra en la Procuraduría de Protección al Ambiente 
(PROFEPA) delegación Baja California, donde se señalan las acciones de Cota Osuna 
que violan las leyes agrarias y ambientales en el Ejido Emiliano Zapata, localizado en la 
zona del Valle de Guadalupe en Ensenada. Ambas denuncias son anónimas y de la 
cuales Monitor Económico cuenta con copias. 
Ciudadanos acusan a Cota Osuna de ejercer un control personal de las instituciones 
agrarias, incluida la Procuraduría Agraria, con el afán de hacer un uso faccioso de las 
mismas que permitan seguir cometiendo irregularidades. 
Eduardo Cota tomó posesión en abril de 2019 de la delegación del RAN en el Estado, 
el empleado federal vive en el Ejido Emiliana Zapata, en la delegación Francisco Zarco 
de Ensenada. Esa es una zona donde la tierra adquirió una gran plusvalía en los últimos 
15 años y pertenece a la denominada Ruta del Vino.  
El 11 de marzo del presente año, Marisela Gutiérrez Manzo, presidenta del comisariado 
del Ejido Emiliano Zapata, envió un oficio al Senado de la República donde se describen 
los hechos arbitrarios cometidos por Cota Osuna. 
(http://monitoreconomico.org/noticias/2020/jul/21/tentaculos-de-la-estafa-maestra-
alcanzan-al-valle-de-guadalupe/) 
 

Procuraduría Agraria contribuye en Modelo de Intervención Local de Salud 
Comunitaria en Chiapas (Yo Campesino, Guillermo Pimentel Balderas, 1 Foto, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Echan a andar Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria en el estado de 
Chiapas, con la participación de la Procuraduría Agraria (PA), cuyos Visitadores 
Agrarios adscritos a la Representación estatal y las Residencias en Tuxtla Gutiérrez, 
Tapachula, Tonalá, Comitán, Ocosingo, Palenque, Pichucalco y San Cristóbal de las 
Casas, desplegarán todas sus capacidades y experiencia para contribuir de manera 
decidida y eficaz a la implementación de esta estrategia por la pandemia del COVID-19. 
Es un esfuerzo multisectorial de diversas dependencias del Estado Mexicano, 
conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud, de la Organización 
Mundial del ramo (OPS/OMS, autoridades municipales y la sociedad civil. 
En este Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria participa la Procuraduría 
Agraria, y cuyo titular, Luis Hernández Palacios Mirón, instruyó a los Visitadores 
Agrarios y al personal de campo de la Institución para mantener una presencia 
permanente —atendiendo todos los protocolos y recomendaciones de protección 
establecidas por las autoridades sanitarias. 
Asimismo, de acuerdo al semáforo epidemiológico, como lo han realizado a lo largo de 
esta contingencia en sus visitas de trabajo a los ejidos, comunidades y pueblos 
originarios ubicados en las distintas regiones de los 124 municipios que comprende la 
entidad chiapaneca. 
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La contribución de la PA en este Modelo de Intervención de Salud Comunitaria será 
fundamental, toda vez que los Visitadores Agrarios mantienen una relación directa y 
estrecha con los sujetos agrarios, los integrantes de los Órganos de Representación y 
Vigilancia de los núcleos y pueblos originarios, fincada en la confianza y el respeto. 
A sus tareas cotidianas de asesoría, orientación y representación legal que otorgan a 
los hombres y mujeres del medio rural ante tribunales, en defensa legítima de sus 
derechos e intereses, se suma ahora esta estrategia del Gobierno de México para 
coadyuvar a garantizar la salud y bienestar de sus pobladores. 
(http://www.yocampesino.com/procuraduria-agraria-contribuye-en-modelo-de-
intervencion-local-de-salud-comunitaria-en-chiapas/ 
Información también disponible en: 
 

- Procuraduría Agraria contribuye en Modelo de Intervención Local de 
Salud Comunitaria en Chiapas (Pagina Ciudadana, Guillermo Pimentel Balderas, 

p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Echan a andar Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria en el estado de 
Chiapas, con la participación de la Procuraduría Agraria (PA), cuyos Visitadores 
Agrarios adscritos a la Representación estatal y las Residencias en Tuxtla Gutiérrez, 
Tapachula, Tonalá, Comitán, Ocosingo, Palenque, Pichucalco y San Cristóbal de las 
Casas, desplegarán todas sus capacidades y experiencia para contribuir de manera 
decidida y eficaz a la implementación de esta estrategia por la pandemia del COVID-19. 
Es un esfuerzo multisectorial de diversas dependencias del Estado Mexicano, 
conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud, de la Organización 
Mundial del ramo (OPS/OMS, autoridades municipales y la sociedad civil. 
En este Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria participa la Procuraduría 
Agraria, y cuyo titular, Luis Hernández Palacios Mirón, instruyó a los Visitadores 
Agrarios y al personal de campo de la Institución para mantener una presencia 
permanente —atendiendo todos los protocolos y recomendaciones de protección 
establecidas por las autoridades sanitarias. 
Asimismo, de acuerdo al semáforo epidemiológico, como lo han realizado a lo largo de 
esta contingencia en sus visitas de trabajo a los ejidos, comunidades y pueblos 
originarios ubicados en las distintas regiones de los 124 municipios que comprende la 
entidad chiapaneca. 
La contribución de la PA en este Modelo de Intervención de Salud Comunitaria será 
fundamental, toda vez que los Visitadores Agrarios mantienen una relación directa y 
estrecha con los sujetos agrarios, los integrantes de los Órganos de Representación y 
Vigilancia de los núcleos y pueblos originarios, fincada en la confianza y el respeto. 
https://www.paginaciudadana.com/procuraduria-agraria-contribuye-en-modelo-de-
intervencion-local-de-salud-comunitaria-en-chiapas/ 
 

- Procuraduría Agraria contribuye en Modelo de Intervención Local de 
Salud Comunitaria (Perspectivas, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Martes 21 julio 2020 
Echan a andar Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria en el estado de 
Chiapas, con la participación de la Procuraduría Agraria (PA), cuyos Visitadores 
Agrarios adscritos a la Representación estatal y las Residencias en Tuxtla Gutiérrez, 
Tapachula, Tonalá, Comitán, Ocosingo, Palenque, Pichucalco y San Cristóbal de las 
Casas, desplegarán todas sus capacidades y experiencia para contribuir de manera 
decidida y eficaz a la implementación de esta estrategia por la pandemia del COVID-19. 
Es un esfuerzo multisectorial de diversas dependencias del Estado Mexicano, 
conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud, de la Organización 
Mundial del ramo (OPS/OMS, autoridades municipales y la sociedad civil. 
En este Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria participa la Procuraduría 
Agraria, y cuyo titular, Luis Hernández Palacios Mirón, instruyó a los Visitadores 
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Agrarios y al personal de campo de la Institución para mantener una presencia 
permanente —atendiendo todos los protocolos y recomendaciones de protección 
establecidas por las autoridades sanitarias. 
Asimismo, de acuerdo al semáforo epidemiológico, como lo han realizado a lo largo de 
esta contingencia en sus visitas de trabajo a los ejidos, comunidades y pueblos 
originarios ubicados en las distintas regiones de los 124 municipios que comprende la 
entidad chiapaneca. 
La contribución de la PA en este Modelo de Intervención de Salud Comunitaria será 
fundamental, toda vez que los Visitadores Agrarios mantienen una relación directa y 
estrecha con los sujetos agrarios, los integrantes de los Órganos de Representación y 
Vigilancia de los núcleos y pueblos originarios, fincada en la confianza y el respeto. 
https://perspectivas.mx/chiapas-procuraduria-agraria-contribuye-en-modelo-de-
intervencion-local-de-salud-comunitaria/) 
 

Se realiza la primera mesa de trabajo entre Fresnillo, SEDATU y 
Procuraduría Agraria (Fresnillo.com, Redacción, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Zacatecas. - El Presidente Municipal, Saúl Monreal Ávila, sostuvo una reunión con el 
titular de la Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique Pérez Compeán y 
María de la Luz Dorado Ávila, como representante de la Secretaría de Desarrollo Urbana 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la finalidad de plantear la estrategia para 
llevar a cabo la regularización de solares rurales en El Mineral. 
Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria, Sedatu y el municipio de Fresnillo, con el propósito de regularizar 
y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, Chichimequillas, 
México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. 
Con ello, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en materia 
de regularización de predios, este es un programa que a nivel Federal ayudará a 
sufragar los gastos correspondientes a la escrituración. 
“Estamos coadyuvando y sensibilizando a ejidatarios porque pudiera haber personas 
con desconfianza, en especial mayores de edad, pero que sí desean regularizarse”, 
explicó el Primer Edil. 
De la mesa de trabajo se pretende concentrar información y hacer una ruta crítica y un 
cronograma que se estará revisando los predios que estén en situación de irregulares. 
(https://fresnillo.com.mx/se-realiza-la-primer-mesa-de-trabajo-entre-fresnillo-sedatu-y-
procuraduria-agraria/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Impulsa Sedatu creación y actualización de Programas Municipales de 
Desarrollo Urbano para reducir desigualdades (Gob.mx, Comunicado 295/2020, p. 

web). 
Martes 21 julio 2020 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
informó que como parte del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), a través de su 
vertiente de actualización de programas de desarrollo urbano, este año se colaborará 
con 14 municipios, una zona metropolitana y una entidad federativa, en la confección de 
su Programa Municipal de Desarrollo Urbano (PMDU), para lo que se invertirán 14 
millones de pesos (mdp). 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, explicó que el PMDU es una herramienta que 
permite la planeación y la regulación del uso de suelo y entre sus beneficios están que 
reduce desigualdades en el territorio, y mejora la calidad de vida de sus habitantes, 
mejora el uso de los recursos públicos, fortalece finanzas municipales y reduce vacíos 

https://perspectivas.mx/chiapas-procuraduria-agraria-contribuye-en-modelo-de-intervencion-local-de-salud-comunitaria/
https://perspectivas.mx/chiapas-procuraduria-agraria-contribuye-en-modelo-de-intervencion-local-de-salud-comunitaria/
https://fresnillo.com.mx/se-realiza-la-primer-mesa-de-trabajo-entre-fresnillo-sedatu-y-procuraduria-agraria/
https://fresnillo.com.mx/se-realiza-la-primer-mesa-de-trabajo-entre-fresnillo-sedatu-y-procuraduria-agraria/


normativos y establece reglas claras; sin embargo, 90% de los municipios a nivel 
nacional carecen o no tienen actualizados sus programas. 
“Este es un instrumento que, si se aplica bien, puede ser un detonador económico y un 
mecanismo de redistribución de beneficios. Es el único instrumento jurídico que 
tenemos, como Estado mexicano y en particular los municipios, para poder determinar 
cómo hacer la inversión en infraestructura, vivienda, equipamientos, entre otros”, explicó 
el funcionario. 
El secretario de Estado agregó que, con la creación y actualización de los PMDU, los 
municipios podrán canalizar los beneficios del desarrollo urbano hacia la ciudadanía, a 
través de mecanismos de retorno de plusvalías que se generan. 
En su intervención, la subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda, Carina Arvizu 
Machado, explicó que para que el Estado recupere la rectoría del territorio, desde la 
Sedatu se está financiando la actualización de los Programas Municipales de Desarrollo 
Urbano en términos estatales, de zonas metropolitanas y con los municipios. 
Además, se están generando herramientas –como los Lineamientos simplificados 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsa-sedatu-creacion-y-actualizacion-de-
programas-municipales-de-desarrollo-urbano-para-reducir-desigualdades) 
 

Sedatu busca revertir deuda histórica con mujeres y niñas en materia de 
políticas territoriales y urbanas (Gob.mx, Comunicado 294/2020, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Ciudad de México. -  La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
realizó un conversatorio virtual donde expertas analizaron la Metodología Ciuatl -
herramienta que permite incorporar la perspectiva de género en los espacios públicos-, 
sus alcances, formas de difusión y aplicación que puede tener en el territorio, en 
beneficio, principalmente, de las niñas y mujeres del país. 
Carina Arvizu Machado, subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda, sostuvo que 
históricamente, las necesidades, visiones o deseos de las mujeres han quedado fuera 
de la planeación del territorio; sin embargo, considerarlas es fundamental, pues estos 
elementos son los que condicionan el uso de los espacios públicos y hacen la diferencia 
entre un espacio seguro, activo y vivo a uno amenazante. 
“Si no contamos con herramientas que integren nuestras necesidades y las necesidades 
de nuestras niñas, nos invisibilizamos y la Metodología Ciuatl nace de reconocer que 
hay una deuda histórica enorme con las mujeres y las niñas que viven en nuestro país, 
en términos de políticas territoriales y urbanas; por eso desde la Sedatu, impulsamos 
que esto se equilibre”, explicó. 
Arvizu Machado detalló que la metodología está orientada a generar auditorías 
territoriales para evaluar y transformar el espacio público incluyendo la perspectiva y 
necesidades de las mujeres, para orientar las estrategias de política pública. 
En su intervención, Marta Ferreyra Beltrán, directora general de Autonomía y 
Empoderamiento para la Igualdad Sustantiva del Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres), propuso llevar la Metodología Ciuatl a los institutos de las mujeres de todo 
el país, para que puedan aplicarla en el territorio y trabajar de manera colaborativa, 
coordinada e institucional. 
“Necesitamos multiplicar las alianzas, He consultado con algunas de las directoras y 
secretarias de la mujer en los estados y están todas dispuestas y felices de poder 
trabajar con esta metodología, de poder conocerla, de ayudarles a entrar a los territorios. 
Ellas son grandes conocedoras del territorio. Para nosotros es un instrumento del más 
alto nivel e interés”, abundó. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-busca-revertir-deuda-historica-con-
mujeres-y-ninas-en-materia-de-politicas-territoriales-y-urbanas) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Más de 70 organizaciones piden mejorar iniciativa de ley que daría paso a 
Finagro (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
El gobierno federal busca concentrar a los diferentes organismos enfocados a la 
atención del crédito agropecuario en una sola entidad, con lo que se daría paso a la 
creación del banco de desarrollo de nombre Financiera Nacional Agropecuaria 
(Finagro); sin embargo, para que realmente sea un ente que apuntale un nuevo sistema 
financiero rural, cercano a las mayorías campesinas e indígenas, es necesario fortalecer 
la iniciativa de creación de esta nueva institución. 
En un documento que hicieron llegar a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la 
Cámara de Diputados, donde se analiza el proyecto de dictamen, más de 70 
organizaciones campesinas pidieron a los legisladores que este nuevo banco de 
desarrollo funcione como un verdadero banco rural, por lo que, apuntaron, es necesario 
fortalecer la iniciativa. 
“La iniciativa de ley Finagro, que nos presentan como solución de banca de desarrollo 
para el campo, carece de un enfoque de desarrollo, reproduce los esquemas de 
exclusión financiera de las mayorías campesinas que se iniciaron en el salinato y 
continuaron hasta el día de hoy”, se puede leer en el documento firmado por 
organizaciones como la Asociación Mexicana de Uniones de Crédito del Sector Social, 
la Central Obrero Urbana Campesina, el Frente Popular Francisco Villa, la Unidad de la 
Fuerza Indígena y Campesina, entre otras. 
De acuerdo con el documento, es necesario que el marco normativo que daría paso a 
la creación del Finagro contemple temas como un enfoque de desarrollo; reconocer a 
los productores sociales como los sujetos de crédito; la creación de un sistema nacional 
de garantías; el fomento a la participación de intermediarios financieros rurales y apoyar 
la inclusión financiera y digital. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Mas-de-70-organizaciones-piden-
mejorar-iniciativa-de-ley-que-daria-paso-a-Finagro-20200721-0084.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Mas-de-70-organizaciones-piden-mejorar-iniciativa-de-ley-que-daria-paso-a-Finagro-20200721-0084.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Mas-de-70-organizaciones-piden-mejorar-iniciativa-de-ley-que-daria-paso-a-Finagro-20200721-0084.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Nos interesa recuperar el dinero que Pemex pagó 

de más: AMLO 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

El proceso legal que se sigue a Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), en calidad de testigo protegido, no sólo permitirá determinar 

si hubo dinero detrás de la reforma energética, sino conocer el entramado de 

sobornos que pagó la empresa Odebrecht para obtener contratos, aseguró el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El mandatario destacó que a su gobierno le interesa en especial la recuperación 

del dinero del sobreprecio pagado por la planta de fertilizantes. 

Se calcula que fue un sobreprecio de 200 millones de dólares. Esto tiene que 

devolverse al erario. Por eso yo no veo mal el procedimiento (testigo protegido), 

que no se aplicaba en México, aunque existe. Creo que se aplicaba en el caso 

de delincuentes vinculados con el narcotráfico, pero no a los de cuello blanco; 

ya ven que había la diferencia, no se les tocaba, eran como los hijos predilectos 

del régimen, indicó. 

Al agregar sobre el caso Lozoya, el Presidente recordó que en el proceso legal 

que se sigue contra Odebrecht en Estados Unidos se desprendió el 

reconocimiento de la empresa brasileña de que en México entregaron sobornos 

por 10.5 millones de dólares a cambio de contratos que le reportaron utilidades 

por 40 millones de dólares. Esto no es un secreto, lo que pasa es que aquí no 

se hablaba del asunto. 

En torno a los presuntos sobornos a diputados, pidió no generalizar, porque no 

se involucró a todos y no adelantar vísperas, no especular, pues se tiene el 



compromiso del señor Lozoya de dar la información a cambio de una reducción 

de pena. 

Durante la conferencia de prensa, de nueva cuenta fue cuestionado sobre las 

versiones de la renuncia del secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier 

Jiménez Espriú: Hablé con él y quedamos en reunirnos el jueves, de modo que 

yo les informo el viernes en la mañana. 

–¿Usted quiere que Jiménez Espriú se quede al frente en esa secretaría? 

–Estamos platicando, y en unos días más vamos a decidir. 

–¿Van a platicar sobre la renuncia o sobre qué? 

–No nos desesperemos. Estamos platicando. Él es una gente de bien, un hombre 

íntegro, al que yo respeto mucho y estamos conversando, lo hicimos ayer y 

vamos a volver a reunirnos el jueves, de modo que ya en poco tiempo se sabrá. 

En otro orden, al referirse a complicaciones para la adquisición de terrenos en 

los alrededores de la base militar de Santa Lucía para construir el nuevo 

aeropuerto, López Obrador aseguró que existe tierra suficiente, porque hay una 

disponibilidad de 3 mil hectáreas, mucho más que las 650 de la actual terminal 

áerea de la Ciudad de México. 

Sin embargo, admitió que sí, existe este caso, ya se ha dicho, tanto por la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano como por la de la Defensa 

Nacional, que se tiene que pagar la tierra a quien acredite que tiene las escrituras 

o los documentos de propiedad. 

Añadió que existe la mejor disposición para atender esta demanda del 

propietario, por lo cual no impide seguir avanzando. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pactan AMLO y Conago seguir coordinados ante 

problemas 

Miércoles 22 julio 2020 / Alma Muñoz, Alonso Urrutia y Fabiola Martínez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el nuevo dirigente de la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), el mandatario de San Luis 

Potosí, Juan Manuel Carreras (PRI), acordaron ayer mantener coordinación para 

enfrentar entre toda la pandemia del Covid-19 y los problemas que aquejan a la 

nación. 

Acompañado por la titular de la Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, quien destacó que la comunicación entre la Federación y los estados 

es continua, fluida y respetuosa, López Obrador refrendó en un video difundido 

en redes sociales su compromiso de seguir trabajando de manera conjunta con 

las autoridades de las 32 entidades. 

Podemos tener diferencias, eso es consustancial a la democracia, pero tenemos 

que poner siempre por delante el interés general, de nuestro pueblo, de la 

nación, y así lo hemos venido haciendo con ustedes. Vamos a continuar con esta 

relación de colaboración, subrayó. 

Carreras, quien, junto con el gobernador de Baja California Sur, Carlos Mendoza 

Davis (PAN), informó al titular del Ejecutivo del cambio en la presidencia de la 

Conago, destacó la preocupación de los mandatarios estatales en torno a los 

recursos públicos, por lo que llamó a una revisión conjunta para “tratar de 

garantizar la respuesta”. 

En entrevista posterior, informó que la próxima semana buscará al secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, para ir construyendo un calendario de trabajo sobre el 

pacto fiscal, y apeló a evitar confrontaciones, tras el diferendo de los mandatarios 

panistas con el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell. 

Agregó que a finales de agosto se realizará la reunión plenaria de la Conago en 

su entidad, de manera presencial, adonde se espera la visita del jefe del 

Ejecutivo. 

Asimismo, destacó la importancia de fortalecer la coordinación institucional entre 

administraciones estatales y la federal, en medio de una circunstancia inédita de 

emergencia –de salud y económica–, en la que debemos estar coordinados para 

dar respuestas a la ciudadanía. 

Por lo pronto, hoy, funcionarios del gobierno federal y los mandatarios 

conversarán –por videoconferencia– para abordar el tema del tratado comercial 

entre México, Estados Unidos y Canadá, y para dar seguimiento a las acciones 

frente a la pandemia por la expansión del coronavirus. 
 
 
 



 

México “va a llegar a tiempo” para lograr la 

inmunidad: Ebrard 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

México va a llegar a tiempo a la vacuna contra el Covid-19, porque participa en 

todos los esfuerzos multilaterales para su aceleramiento, desarrollo, producción 

y distribución, aseguró el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 

Marcelo Ebrard. 

En la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, mientras el titular de 

la Secretaría de Salud (Ssa), Jorge Alcocer, informó que ante la pandemia, con 

experiencia programada, progresiva y con metas calculadas se logró salvar 

muchas vidas y no llegar a tomar decisiones de a quién sí y a quién no, Ebrard 

afirmó que dan seguimiento a nueve protocolos para tomar decisiones en las 

próximas semanas, porque los resultados apuntan a que sí se podría contar con 

alguna vacuna este año. 

Por fortuna, los resultados se están obteniendo más rápido de lo que habíamos 

previsto y la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador es que 

estemos en la mesa de la plataforma Acceso Global para la Vacuna contra el 

Covid-19 (Covax), creada por la Coalición para las Innovaciones en Preparación 

para Epidemias (CEPI), la Alianza Global de Vacunas e Inmunización y la 

Organización Mundial de la Salud, para tener la información a tiempo con el 

propósito de que la Ssa tome la decisión técnica de cuál de las vacunas, en su 

caso, será la elegida para que en México se aplique. 

Detalló que el objetivo primordial de Covax es distribuir al menos 2 mil millones 

de dosis de la vacuna para finales de 2021 de forma equitativa en 77 países, sin 



importar su capacidad de pago, en caso de que los protocolos tengan éxito y que 

no haya duda sobre su seguridad. 

La plataforma busca integrar un fondo multilateral para promover el acceso 

universal y equitativo de una vacuna segura y efectiva mediante compras 

consolidadas por adelantado, añadió. 

Tras informar que en el ámbito del CEPI México participó con cuatro proyectos 

para encontrar la vacuna –del Instituto de Biotecnología de la UNAM; del 

laboratorio Avimex, IMSS, UNAM; de la Universidad Autónoma de Baja California 

y del Tecnológico de Monterrey; así como de la Universidad Autónoma de 

Querétaro y el Instituto Politécnico Nacional–, el canciller comentó que los 

protocolos que se analizan son muy variados. 

Tienen que ver vacunas anunciadas por Pfiezer, AstraZeneca, Moderna, Sanofi, 

Curevac, aunque en otras están los chinos. Ofreció que cada semana se estará 

informando. 

Por otro lado, López Obrador calificó de politiquería que panistas pretendan 

denunciar ante instancias internacionales al subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, por el manejo de la pandemia. Es 

inminente que la reacción conservadora se intensificará en la medida en que se 

acercan las elecciones para tener mayoría en la Cámara de Diputados, 

consideró. 

Aunque insistió en que la pandemia en México muy lentamente va a la baja, 

manifestó que el mayor agravante está asociado al número de personas con 

padecimientos crónicos, como platicó con el presidente de Estados Unidos, 

Donald Trump, en la visita que le hizo, porque ambos países comparten una 

elevada proporción de esas enfermedades. 

López-Gatell aseveró que no se reunió con mandatarios del PAN porque 

pretendían tener un encuentro con un trato específico y criterios ajenos a los 

consensuados en la Conferencia Nacional de Gobernadores. 

Ayer, a la reunión previa de seguridad nacional acudió Zoé Robledo, director del 

IMSS, quien de acuerdo con el titular del Ejecutivo está muy mal de la muñeca, 

pero no está en mal estado de salud, tras el accidente vehicular del domingo en 

Chiapas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Herrera le cierra la puerta a contratar nueva 

deuda para apoyar empresas 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Zenyazen Flores 

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, reafirmó la 

convicción del gobierno federal de no contratar nueva deuda para otorgar apoyos 

fiscales a las empresas que padecen la crisis económica por COVID-19, pero a 

cambio, ofreció a los industriales explorar con la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) la posibilidad de diferir pagos de luz a enero del próximo año. 

Al participar en el Consejo Directivo Nacional de la Canacintra, el funcionario dijo 

que en el gobierno están conscientes del impacto económico de la pandemia en 

las empresas, pero recordó que México tiene menores márgenes de maniobra 

para contratar deuda respecto de otros países, por lo que ese espacio fiscal se 

tiene que administrar en los siguientes meses. 

El presidente de Canacintra, Enoch Castellanos, señaló que una manera que 

tiene el gobierno de ayudar a los empresarios es que CFE difiera el pago de sus 

facturas de luz seis meses y empezar a pagar en enero de 2021. “Eso nos daría 

aire para mantener empleos y podernos reactivar”, le dijo a Herrera. 

En el primer trimestre del presente año, los clientes industriales representaron a 

la empresa estatal 55 mil 379 millones de pesos, el 61.5 por ciento de sus 

ingresos por ventas de electricidad, de acuerdo con su reporte anual enviado a 

la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) en junio pasado. 

 

Cubrebocas será clave 

 

A una semana de dar negativo en la prueba de COVID-19, el secretario de 

Hacienda sostuvo que el uso del cubrebocas permitirá relanzar con mayor éxito 

la economía, ya que consideró que la pandemia durará más de lo previsto. 

El funcionario señaló que los países convivirán más tiempo con la pandemia en 

los ámbitos económico y público, aseguró que “el cubrebocas va a ser no 



solamente uno de los elementos más importantes para protegernos, sino que va 

a ser uno de los elementos que permitan relanzar con mayor éxito a la 

economía”. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Habrá ‘humo blanco’ en San Lázaro? Estos son 

los 4 candidatos que se perfilan para ser 

elegidos consejeros del INE 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Víctor Chzvez 

Con un virtual arreglo al interior de Morena, PT y sus partidos aliados, se perfiló 

anoche un acuerdo para elegir este miércoles, en un segundo periodo 

extraordinario de sesiones, a los cuatro nuevos consejeros electorales del INE. 

Luego de largas negociaciones internas y de nuevas entrevistas a 14 de los 20 

aspirantes seleccionados por el Comité Técnico de Evaluación, la mayoría 

parlamentaria de la 4T palomeó a los aspirantes Carla Humphrey, Uc-Kib 

Espadas, Norma de la Cruz y a José Martín Faz, nombres que aún anoche 

pondrían a consideración y discusión con líderes parlamentarios del PAN, PRI, 

PRD y MC, que tenían otros nombres, aunque en algunos coinciden. 

Después de que los equipos jurídicos de la Cámara de Diputados argumentaron 

que no es posible regresar las quintetas al Comité Técnico, y que de no haber 

un acuerdo entre los diputados a los consejeros los elegirán los ministros de la 

Corte en una insaculación, los diputados de morenistas determinaron “tomar una 

decisión sobre lo que hay”, sobre la lista de los 20, ya que en ella –dijeron– “hay 

personas que pueden hacer un papel decoroso”. 

La diputada Dolores Padierna explicó que de los 20 avalaron “a seis o siete 

nombres”, a los que entrevistaron de nuevo y concluyeron que con ellos se 

podría transitar a un acuerdo en Morena y la oposición. 

Por el PT, el diputado Gerardo Fernández Noroña explicó también que después 

de que el Tribunal Electoral desechó las impugnaciones presentadas por algunos 

aspirantes, “sería una irresponsabilidad dejar que los ministros elijan a los 



consejeros por insaculación” y afirmó que de los 20 hay algunos con los que se 

podría transitar, aunque “el Comité Técnico abusó de la confianza”, acusó. 

Mario Delgado, coordinador de Morena, expuso que “los consejeros del INE 

deben salir por acuerdo de la mayoría y que si alguno no alcanza las dos terceras 

partes, se realizaría una insaculación”; si aún con la insaculación no hay 

consenso, las cuatro quintetas se enviarán a la Corte para que los ministros 

elijan, por insaculación, a los cuatro consejeros. 

Dolores Padierna rechazó las afirmaciones de Porfirio Muñoz Ledo, quien calificó 

de “golpistas” a los legisladores inconformes de Morena y del PT, y lo acusó de 

ser “un francotirador verbal”. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presencia criminal, falta de policías, sin equipo... 

 

Martes 21 julio 2020 / Jorge Monroy 

Los gobiernos de las 32 entidades del país reportaron a la Federación tener 

problemas como alta presencia de grupos criminales, así como dificultades para 

reclutar a policías y para adquirir vestimentas, equipamiento balístico y vehicular. 

En el artículo séptimo transitorio de la reforma constitucional que creó la Guardia 

Nacional se ordenó a los gobernadores y a la jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México presentar ante el Consejo Nacional de Seguridad Pública, en un plazo 

de 180 días a partir del 27 de marzo del 2019, el diagnóstico y el programa para 

el fortalecimiento del estado de fuerza y las capacidades institucionales de sus 

respectivos cuerpos policiales estatales y municipales. 

Entrevistado por El Economista, el secretario Ejecutivo Adjunto del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), Ángel Pedraza López -quien coordinó 

la entrega de dichos informes-, indicó que se recibió esa documentación de los 

gobiernos de los estados, en la que reportaron información variada e 

inconsistente sobre la situación de seguridad y de sus policías. 

Precisó que la Federación no proporcionó a los gobiernos guías o plantillas 

porque reducirían el problema de la seguridad a un simple llenado de formularios, 

por lo que los documentos entregados, dijo, a la vez son propuestas de 

soluciones por cada localidad. 

“El tipo de información que se presentó fue de tipo presupuestal, y de la forma 

en la que están viendo la concepción del problema; cuáles son los principales 

problemas que está enfrentando la seguridad pública de cada entidad. Algunas 

localidades refieren tener presencia activa de la delincuencia organizada, otras 



refieren que la problemática que enfrentan es la falta de componentes de 

equipamiento. Otras, por el contrario, dijeron que el problema es el déficit de 

policías o la falta de personas que quieran ser policías; otras han hecho 

esfuerzos en mejorar la confianza de la sociedad en sus organizaciones. 

“Las realidades fueron muy diversas. El informe de Hidalgo es de 10,000 hojas. 

Hubo documentos que tuvieron una composición inferior, un diagnóstico de 100 

cuartillas. En algunos casos, por ejemplo, Guerrero, no todos los municipios 

aportaron los elementos de actuación en términos de seguridad pública desde lo 

local”, explicó. 

“El diagnóstico, la información que se nos proporcionó fue inconsistente. No 

todas las entidades federativas han avanzado de manera idónea en todos sus 

procesos relacionados con la seguridad pública, con la gestión específica de los 

recursos humanos, materiales y financieros que utilizan para la seguridad. 

“Pongo un ejemplo: la certificación de control de confianza, aun cuando tenemos 

avances importantes en el estado de fuerza, todavía tenemos rezagos 

significativos en algunas entidades federativas”. 

Cuestionado acerca del uso que dará la Federación a dichos diagnósticos, Ángel 

Pedraza mencionó que servirá para que se puedan definir los presupuestos de 

los fondos en materia de seguridad a estados y municipios. Mencionó que los 

diagnósticos se tendrán que presentar también a los Congresos locales, a efecto 

de que den seguimiento a los planes estatales para fortalecer a sus 

corporaciones policiacas. 

Mencionó que en la próxima sesión del Consejo Nacional de Seguridad se 

definirán los indicadores para medir avances en rubros como capacitación, 

profesionalización, salarios mínimos, justicia cívica, áreas de análisis y de 

combate a la corrupción al interior de las corporaciones. 

“La expectativa es lograr que en el seno del Consejo Nacional de Seguridad 

Pública se autoricen los indicadores con los que habremos de medir al Sistema 

Nacional de Seguridad Pública, para que estos indicadores estén obligados, los 

estados y los municipios, a reportarlo, se genere una indexación o un listado, y 

podamos darle seguimiento puntual”, comentó. 

Por separado, el titular del SESNSP, Leonel Cota Montaño, informó que pasó de 

22 a 60% el avance en la certificación de las corporaciones policiales y de 

seguridad pública del país. 

Mencionó que 26 entidades federativas cuentan ya con un mayor estado de 

fuerza y convocó a cerrar filas para mejorar la capacidad operativa de las policías 

estatales y municipales en materia de seguridad pública, para certificarlos. 

En resumen, dijo, creció el número de elementos policiacos certificados y ya hay 

muchos estados de la República que tienen cuando menos tres elementos de 

policía acreditados por cada 100,000 habitantes. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Empezaron a recibir avisos de ajuste al gasto en 

dependencias federales 

Miércoles 22 julio 2020 / Néstor Jiménez 

Trabajadores de la mayoría de las dependencias federales empezaron a recibir 

notificaciones de los ajustes que deberán hacer para solventar las indicaciones 

de austeridad y el recorte de 75 por ciento al gasto corriente que instruyó el 

gobierno federal. 

A finales de mayo, Hacienda comunicó a las secretarías federales y organismos 

descentralizados la petición de reducir 75 por ciento de los ramos 2000 de 

materiales y suministros, y 3000, de servicios generales. Posteriormente se 

notificó que ello no implica recorte de plazas ni reducción de prestaciones 

laborales. 

En la mayoría de las dependencias se cancelará la renta de parte del equipo de 

cómputo, se cancelan el servicio de comedor –en las oficinas que lo 

proporcionaban– en lo que resta de año y el transporte de personal, y se retirarán 

vehículos a casi todos los directivos y mandos medios, con excepción de los 

necesarios para las funciones de las dependencias. 

Una de las secretarías donde ya fueron notificadas las direcciones 

administrativas del ajuste es la del Trabajo y Previsión Social (STPS), confirmó 

Gonzalo Franco Mercado, presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de 

esa dependencia. 

Detalló que por el momento a nadie se le ha retirado una sola computadora, pero 

las distintas áreas ya fueron notificadas de los ajustes, independientemente de 

las medidas de prevención relacionadas con la emergencia sanitaria. 

Sí se piensa retirar computadoras, pero están pidiendo a cada director general 

que vea con su gente quienes pueden prescindir, pero debe ser decisión de cada 

unidad, porque hay trabajo que hacer, indicó. 

Sostuvo que la medida no impactará por el momento, porque únicamente 10 por 

ciento del personal acude a las oficinas –como prevención ante la pandemia–, y 

sólo la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje incrementó sus actividades a 

partir de esta semana. 

Franco Mercado aclaró que no son ajustes exclusivos de la STPS, sino que se 

aplicarán en todas las dependencias. 

Ya se había comentado a los trabajadores y a los delegados sindicales que al 

menos por lo que resta del año vamos a tener ciertas cosas que ya no se llevarán 

a cabo, como el comedor, aparte de que puede ser un centro de infección; con 

las medidas de austeridad se debe hacer y ya están avisados, señaló. 

En redes sociales, trabajadores refirieron que de manera adicional se les notificó 

que se limitarán los garrafones de agua y hasta la opción de cargar sus celulares 

en la oficina. Franco aseguró que son falsas dichas declaraciones. 



Hace unas semanas, la Secretaría de Economía, donde también se notificó a los 

empleados del recorte en el uso de computadoras, anunció que daría marcha 

atrás a esta acción. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México está en peligro de desabasto por compra 

de medicinas extranjeras: Farmacéuticas 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Redacción 

Rafael Gual Cosío, director general de la Cámara Nacional de la Industria 

Farmacéutica, aseguró que las plantas que generan cerca de 600 mil empleos 

en el sector son aptas para el abasto de medicamentos a todo el país. 

Aseguró que este sector está buscando al gobierno federal para que se haga un 

análisis de la forma en la que pueden seguir apoyando al país en cuanto a la 

elaboración de medicamentos 

“Muchos países envidiarían a México” Rafael Gual Cosío. 

Calificó como contradicción que se busquen los fármacos en el extranjero, 

debido a que se estaría perdiendo soberanía en cuanto a la forma en la que se 

elaboran y compran medicamentos. 

 

Soberanía sanitaria en riesgo 

 

Destacó además que el país tiene un alto nivel en vigilancia sanitaria, los cuales 

ya son dominados por las empresas nacionales y tienen bien establecidos los 

tiempos de entrega.  

Añadió que las compañías extranjeras no pueden garantizar la entrega en 

mejores tiempos que las mexicanas, debido a que no se puede entregar ningún 

fármaco que no haya sido pedido desde antes. 



Mencionó también que este panorama pone en riesgo a los pacientes, debido a 

que su salud se puede ver complicada por algún problema que podría haber en 

cuanto a la cadena de distribución y calidad de las medicinas compradas. 

A esto sumó que diversas farmacéuticas tendrían una sobredemanda de sus 

productos, debido a la falta de compra por parte del Estado. 

Nosotros somos parte de la solución, no somos parte del problema”. Rafael Gual 

Cosío. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acusan Sheinbaum y Morena al PAN de 

orquestar campañas en su contra 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Roció González Alvarado y Sandra Hernández García 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, acusó al Partido Acción Nacional 

(PAN) en la Ciudad de México de pagar campañas en su contra en las redes 

sociales. 

No crean que tampoco nos preocupa demasiado, pero desde hace cerca de un 

mes hubo una serie de pautas pagadas, refirió, al salir en defensa de la bancada 

de Morena en el Congreso capitalino, a la que los panistas habían señalado de 

utilizar de manera electoral la iniciativa sobre la ley inquilinaria. 

Al preguntarle sobre esta acusación, la mandataria reviró: Mejor no opino ahí 

porque van a salir perdiendo, pues quien ha estado utilizando el tema de una 

forma electoral permanentemente, incluso ha pagado campañas contra mí en las 

redes sociales, pues es el Partido Acción Nacional, acusó. 

La fracción parlamentaria de Morena ha estado trabajando de manera muy 

profesional y quien quiera hacer uso electoral de estos temas, allá ellos. 

Por su parte, el PAN capitalino señaló que es falsa tal acusación, aunque por 

medio de Twitter, justo desde hace un mes, se han difundido mensajes 

cuestionando el manejo de la pandemia de Covid-19, entre ellos uno con la 

leyenda: El único gobierno presente en la ciudad es el miedo, por cierto, con 

poco impacto en la red social e inclusive con comentarios en contra, como el del 

usuario @fedelvalle, quien respondió: Ni así levantará este partido político 

chatarra. 



Tras lo dicho por la mandataria capitalina, integrantes de la bancada de Morena 

en el Congreso capitalino arremetieron contra los panistas, a quienes acusaron 

en redes no sólo de crear campañas negras contra la jefa de Gobierno, sino de 

pagar encuestas cuchareadas con miras al próximo proceso electoral. 

En Twitter, los diputados Carlos Castillo y Donají Olivera acusaron a la fracción 

del PAN de usar bots o cuentas falsas en redes para deslegitimar acciones 

encabezados por Sheinbaum para hacer frente a la pandemia de Covid. 

En un boletín enviado por la coordinación de la bancada morenista, a cargo de 

Martha Ávila Ventura, el grupo enlistó varios ejemplos de acciones que han sido 

criticadas por Acción Nacional. 

Entre ellas destacaron el anuncio de la donación de dos meses completos del 

sueldo de Sheinbaum, aproximadamente 156 mil 728 pesos, para destinarlos a 

la contratación de personal médico. A esta medida, recordaron, se sumaron de 

manera voluntaria diversos servidores públicos de la administración capitalina, 

legisladores de Morena y nadie del PAN. 

Recordaron que también se aprobó posponer la ejecución de los proyectos de 

presupuesto participativo 2020 hasta que existan condiciones de sanidad 

adecuadas, lo cual también fue criticado por Acción Nacional, pese a que uno de 

los impulsores de la propuesta fue el alcalde panista de Benito Juárez, Santiago 

Taboada. 

“Morena fustiga el uso evidente de comunidades en redes sociales y bots para 

crear campañas que deslegitiman las acciones que responsablemente ha 

anunciado y realizado el Gobierno de la Ciudad de México, así como quienes 

integramos esta bancada, para hacer frente a esta pandemia global. 

Hacemos un llamado al Partido Acción Nacional a actuar de manera responsable 

y sensible, así como a no utilizar esta crisis sanitaria como instrumento político 

de cara al proceso electoral que se avecina. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hundido en las encuestas, Trump se proyecta 

como “guardián de la ley” 

 

Miércoles 22 julio 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Al hundirse en las encuestas, Donald Trump busca proyectarse 

como el guardián de la ley y el orden para enfrentar una izquierda radical que 

amenaza con llevar el país a la anarquía, mientras reapareció –tras una larga 

ausencia– como el comandante en jefe contra el virus chino, el cual, reconoció 

por primera vez, podría empeorar en el corto plazo. 

Ante un deterioro constante de su aprobación y una creciente ventaja de su 

contrincante demócrata Joe Biden (en las últimas seis encuestas nacionales, con 

un promedio de 12 puntos), Trump está apostando a que sus ataques contra la 

amenaza de anarquistas y otros que odian a nuestro país, quienes, acusa, están 

detrás de los políticos demócratas, lograrán rescatar su relección. 

Su amenaza de enviar fuerzas federales ahora a Chicago y después a otras 

ciudades como Nueva York, Oakland y Detroit para operaciones de represión 

parecidas a las realizadas en Portland, Oregon, durante los últimos días, sigue 

detonando denuncias por lo que señalan son maniobras antidemocráticas. 

El diputado federal Raúl Grijalva declaró que “estos abusos de poder son las 

acciones de un dictador inseguro, no de un presidente. El uso de policía secreta 

para imponer ‘orden’ es inconstitucional, peligroso y una violación seria de los 

derechos civiles”. El senador Bernie Sanders reiteró: así es como se ve un 

Estado policiaco, y alertó que el presidente procede en una dirección autoritaria. 



Su apuesta electoral de presentar un país en caos y sin protección para los 

ciudadanos blancos también se expresa mediante sus anuncios de campaña por 

televisión y redes sociales. En uno, un delincuente entra al hogar de una mujer 

blanca de la tercera edad y es atacada sin lograr comunicarse con la policía, 

como resultado de recortes presupuestales para la seguridad pública. 

Por otro lado, el presidente retomó su viejo ataque contra expresiones de 

protesta por atletas profesionales en encuentros deportivos. En un tuit declaró 

que espera con gusto la reanudación de partidos en vivo, pero señaló que en el 

momento que vea a un jugador hincándose durante el himno nacional, una gran 

falta de respeto para nuestro país y nuestra bandera, para mí, ahí acabó el 

partido. 

Pero Trump enfrenta un problema: el movimiento social de protesta contra el 

racismo sistémico –el cual es ahora el más grande en la historia del país– cuenta 

con la aprobación de una amplia mayoría de la población. Un 63 por ciento de 

estadunidenses afirma que lo apoya en la encuesta del Washington Post/ABC 

News presentada esta semana. 

Estrategas electorales, incluso algunos republicanos, cuestionan si este enfoque 

logrará distraer de la pandemia, y de éstos indicó al New York Times que más 

estadunidenses han muerto en los últimos tres meses que en cualquier otro 

periodo de tres meses en la historia del país. 

Tal vez por ello, Trump reapareció ante el podio en la Casa Blanca para reiniciar 

las sesiones informativas diarias sobre la pandemia que había suspendido hace 

un par de meses. Pero esta vez se presentó solo, sin los expertos en salud 

pública, incluyendo el principal especialista del gobierno sobre enfermedad 

infecciosa, Anthony Fauci, quien tampoco ha sido invitado a consultar con el 

presidente. 

La decisión es obviamente electoral, fue tomada sólo después de que los 

sondeos registran que una mayoría reprueba su manejo de la pandemia, a poco 

más de tres meses de la elección presidencial. 

Trump declaró que la pandemia probable y desafortunadamente, empeorará 

antes de mejorar, tal vez es la primera vez que reconoce públicamente la realidad 

que había rechazado desde los primeros días de la emergencia de salud en un 

país que registró más de mil muertes este martes. 

Pero ofreció un informe optimista a pesar de los hechos: Las cosas estarán cada 

vez mejor, enfatizó, y acusó una vez más a China por dejar escapar al virus y 

contagiar al mundo. 

Después de meses de burlarse del uso de cubrebocas y otras recomendaciones 

de los expertos, Trump ahora está recomendando su uso cuando no se pueda 

mantener la sana distancia. 

Aseguró que una vacuna estará lista en tiempo récord para derrotar al virus. 

Insistió en que su gobierno logró salvar millones de vidas con sus medidas al 

hacer una labor mucho mejor que otros en el mundo, señalando que México ha 

sido golpeado muy duramente. 

Sin embargo, los datos registran un descontrol del contagio en varias regiones 

con casi 3.9 millones afectados y más de 141 mil muertos a escala nacional, 

confirmándose como el país más golpeado por el Covid-19 en el mundo y el 

resultado del manejo político inepto. Y esas cifras no lo dicen todo: ayer el Centro 



de Control de Enfermedades (CDC) calculó que el número real de los 

contagiados por Covid en Estados Unidos en unas 10 regiones podría ser de 

entre dos a 13 veces más altos que los reportados. 

Por cierto, una investigación encabezada por el ex director de la CDC, Tom 

Frieden, presentada ayer concluyó que en Estados Unidos por la falta de 

liderazgo nacional, no tenemos normas, definiciones, objetivos o rendimiento de 

cuentas comunes, y como resultado, a pesar de un tsunami de datos, el país 

está volando ciego sobre el riesgo y efectividad actual de la respuesta. 

Al presentar el informe, Frieden señaló que con 4 por ciento de la población 

mundial, el país tiene un 25 por ciento de todas las fatalidades reportadas como 

resultado del Covid-19 en el mundo. 

Joe Biden, el contrincante demócrata de Trump, declaró que el magnate ha 

fracasado en su prueba más importante como un presidente estadunidense: el 

deber de cuidar... a todos nosotros. 

Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes y la demócrata más 

poderosa en Washington, en respuesta al repetido uso de la frase racista virus 

chino usado por el presidente para referirse al Covid-19, ahora se refiere a la 

enfermedad como el virus Trump. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump ordena excluir a migrantes 

indocumentados del censo 2020 de EU 

 

Martes 21 julio 2020 / Agencias 

El presidente Donald Trump firmó un memorándum este martes para impedir que las 

personas que se encuentran en Estados Unidos de manera ilegal sean 

contabilizadas en el censo 2020 lo que repercutiría en la redistribución del 

Congreso, una medida que atrajo críticas inmediatas de los funcionarios 

demócratas. 

La Corte Suprema bloqueó un esfuerzo anterior de la administración para 

agregar una pregunta de ciudadanía al formulario del censo de 2020, y una 

mayoría dijo que la razón de la administración para esta pregunta - para ayudar 

a hacer cumplir el derecho al voto - parecía ser inventada. 

Trump dijo en el memorándum que había determinado que "el respeto de la ley 

y la protección de la integridad del proceso democrático justifican la exclusión de 

los extranjeros ilegales de la base de redistribución, en la medida de lo posible y 

en la máxima medida de la discreción del Presidente con arreglo a la ley." 

Se espera que el memorando presidencial atraiga desafíos legales. 

"La agenda antiinmigrante de Donald Trump no tiene fin", dijo Tom Pérez, 

presidente del Comité Nacional Demócrata. Primero, trató de hacer una pregunta 

de ciudadanía en el censo pero fue bloqueado por la Corte Suprema. Ahora está 

de vuelta con una orden inconstitucional que no tiene otro propósito que silenciar 

y desempoderar a las voces latinas y las comunidades de color". 

La Oficina del Censo dijo el mes pasado que más de 90 millones de hogares ya 

habían respondido al Censo 2020, y la mayoría lo hizo en línea. Las personas 

aún pueden responder por su cuenta en línea, por teléfono o por correo, todo sin 

tener que reunirse con un encuestador. 



Los opositores a la pregunta de ciudadanía dijeron que desalentaría la 

participación de inmigrantes y residentes que se encuentran en el país 

ilegalmente, lo que da como resultado cifras inexactas para un recuento que 

determina la distribución de unos 675 mil millones de dólares en gastos federales 

y cuántos distritos del Congreso recibe cada estado. 

Los esfuerzos de Trump por agregar la cuestión de la ciudadanía habían 

provocado furia y reacción de los críticos que alegaban que tenía la intención de 

desalentar la participación en la encuesta, no solo por personas que viven 

ilegalmente en el país sino también por ciudadanos que temen que la 

participación exponga a miembros de la familia no ciudadanos a repercusiones. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu cede terrenos... pero ya tienen dueños; 

Aeropuerto internacional Felipe Ángeles 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Andrés Becerril 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) quiere entregar 

terrenos que son propiedad privada. 

La dependencia federal alista la entrega, en propiedad con título social, de 617 

hectáreas de San Miguel Xaltocan a 722 comuneros de ese poblado, aledaño a 

las obras del Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles. Sin embargo, 

esas tierras tienen dueño desde hace décadas. 

Sergio González Tostado, uno de los propietarios de esos terrenos, mostró 

a Excélsior una lista con los nombres de 17 dueños en la que se incluyen datos 

de escritura y dimensión de los respectivos predios. En realidad, se trata de 19 

propiedades. 

El pasado 29 de junio, dicho documento fue remitido a funcionarios de la Sedatu, 

incluido su titular, Román Meyer Falcón. “Pero nadie hace caso”, señaló Sergio 

González. 

La mayor parte de las escrituras fue emitida en 1965, otras tienen fecha de 1973; 

la más reciente es de 1996 y la más antigua, de 1949. 



El 26 de abril de 2019, la Sedatu declaró como terrenos nacionales 745 

hectáreas de terrenos en Xaltocan. De ellas, 128 son para el nuevo aeropuerto 

y el resto se acordó repartirlas entre comuneros de ese poblado mexiquense. 

Estela Ríos González, directora de Propiedad Rural de la Sedatu, dijo en 

entrevista que para emitir dicha declaratoria se hizo una investigación registral y 

arrojó que esos terrenos no tenían propietarios. 

“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al 

vapor ese decreto”, dijo por su parte González Tostado. 

 

Sedatu regala terreno de Xaltocan que tiene dueños 

 

Se trata de 617 hectáreas declaradas terreno nacional en 2019; quienes 

reclaman la propiedad presentan escrituras de hace más de medio siglo. 

Las 617 hectáreas de San Miguel Xaltocan que la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) está por entregar en propiedad con título 

social a 722 comuneros de ese poblado aledaño donde se construye el 

aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles, tienen dueños. 

Sergio González Tostado, uno de los propietarios de esas tierras, mostró 

a Excélsior, de Grupo Imagen Multimedia, una lista con los nombres de 17 

dueños, con datos de escritura y dimensión de los respectivos predios. Aunque 

en realidad son 19 propiedades. 

El documento fue remitido el 29 de junio pasado al titular de la Sedatu, Román 

Meyer Falcón, al subsecretario David Cervantes Peredo, a Estela Ríos 

González, directora de Propiedad Rural, y al coordinador de Desarrollo 

Metropolitano, Daniel Fajardo. “Pero nadie hace caso”, dijo Sergio González. 

La mayor parte de las escrituras fueron emitidas hace 55 años, en 1965, otras 

tienen fecha de 1973; la más reciente es de 1996 y la más antigua, de 1949. 

También entregó una copia de un plano catastral realizado por la Comisión 

Agraria Mixta, de la Secretaría de la Reforma Agraria —desaparecida desde 

2013—, donde se ven las colindancias, los nombres de los 19 propietarios de los 

terrenos sobre las 617 hectáreas, incluyendo las de las 128 hectáreas donde se 

está construyendo el aeropuerto, a nombre de Raúl Romero Zenizo, Inmobiliaria 

Zumpango y Víctor Manuel Navarro. 

Ese plano sirvió, según se lee en el documento, como “plano informativo para la 

ampliación de ejidos del pueblo de San Miguel Xaltocan, municipio de 

Nextlalpan, Estado de México”. 

El 26 de abril de 2019, la Sedatu declaró como terrenos nacionales 745 

hectáreas de terrenos de San Miguel Xaltocan, municipio de Nextlalpan, Estado 

de México. De esa extensión 128 son para el Aeropuerto General Felipe Ángeles. 

El resto se acordó repartirlas entre 722 comuneros de ese poblado mexiquense. 

Excélsior publicó el lunes que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

reconoció propiedad privada las 128 hectáreas donde trabaja en la obra de la 

terminal aérea. Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la 

información y se pronunció por llegar a un acuerdo, una vez que Raúl Romero 

Zenizo acredite que es propietario de ese terreno. 

En su escrito, González Tostado les solicitó audiencia para que “nos 

proporcionen la información relativa al expediente 831506 sobre la resolución de 



declaratoria de terreno nacional, publicada en el Diario Oficial de la federación el 

26 de abril de 2019, en la cual me identificaré y acreditaré la personalidad con la 

que me ostento, para los efectos legales a que haya lugar”. 

En el texto le hace saber a la dependencia federal que quiere conocer 

información sobre el terreno de su propiedad, “el cual está afectado mediante 

esta resolución, ya que el mismo se encuentra dentro del polígono III, ya que en 

el decreto informa que no se cuenta con inscripciones de propietarios de dichos 

inmuebles, lo cual es falso, además de que no recibimos notificación alguna, 

además, solicitar se me informe de qué manera nos van a indemnizar, una vez 

que acreditemos la legal propiedad de dichos terrenos, ya que fuimos 

informados, que hay un acuerdo por parte de ustedes, de regularizar estos 

terrenos en favor de la comunidad indígena de Xaltocan, todos los terrenos a 

que se refiere esta declaratoria en el polígono III son propiedad privada y están 

debidamente registrados en la oficina registral de Zumpango, Estado de México, 

y cuentan cada uno de ellos con claves catastrales en Nextlalpan, Estado de 

México”. 

Sergio González Tostado contó que su padre le compró a Roger McCann, un 

estadunidense que se supone fue propietario de esos terrenos desde 1913, 

según una escritura cuya copia tiene este diario. 

Según González Tostado, los compradores originales, como su padre, lo hicieron 

porque ahí se pondría una cuenca lechera en tiempos de la presidencia de Luis 

Echeverría. Pero se cayó el negocio cuando el proyecto se lo llevaron a Hidalgo. 

Como parte de la cobertura de este tema, Estela Ríos González, directora de 

Propiedad Rural de la Sedatu, dijo en entrevista que para hacer la declaratoria 

de terrenos nacionales había hecho una investigación registral y que les arrojó 

que esos terrenos no tenían propietarios. 

En contrapunto, González Tostado dijo que él no interpuso amparo “porque no 

pensamos que fueran nuestros terrenos los afectados; hablan de un polígono 

tres de terrenos no registrados, nunca supuse que eran nuestros terrenos, 

porque están registrados en el Registro Público de Zumpango. 

“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al 

vapor ese decreto”. 

El dueño del predio marcado con el número 8 en el plano catastral dijo que el 29 

de junio pasado lo recibió un ayudante de Daniel Fajardo. Que le dijo que su 

escrito lo enviara por correo electrónico, ya que por la contingencia no estaban 

haciendo citas presenciales. “Pero después de eso ya nadie nos atiende en la 

Sedatu”. 

Mencionó que tuvo reuniones con la delegada de la Sedatu en el Estado de 

México y con el procurador agrario, pero que nada se pudo avanzar. 

“Lo que queremos es que nos indemnicen, ellos ya hicieron un decreto con los 

de la comunidad y lo que peleo es para ver si me van a indemnizar, es lo que 

quiero platicar con ellos, que me informen en qué situación jurídica está mi 

terreno”, señaló. 

 

 

 

 



PRESIDENTE PIDE ATENDER AL PRESUNTO DUEÑO 

 

El gobierno federal está en la mejor disposición de atender la demanda de quien 

dice ser el dueño de 128 hectáreas del terreno en donde actualmente se 

construye el aeropuerto internacional General Felipe Ángeles, en Santa Lucía, 

tal como Excélsior, de Grupo Imagen Multimedia, lo dio a conocer el lunes 

pasado. 

Por ello, el presidente López Obrador invitó a Raúl Romero Zenizo, quien 

asegura ser el propietario de los terrenos ubicados en la localidad de San Miguel 

Xaltocan, a encontrarse con las autoridades de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) encargadas de la construcción de la obra para platicar su 

caso y alcanzar un acuerdo. 

“Estamos en la mejor disposición de atender esta petición, esta demanda del 

propietario y, si no lo han buscado, se le va a buscar, (que lo atienda) el ingeniero 

Vallejo, el general Vallejo, el encargado de la obra, que lo busque de mi 

parte porque seguramente de mi parte se va a enterar que estamos tratando este 

tema, que no hace falta hacer oficios ya, aquí ya de manera directa”, destacó el 

Presidente. 

 

LOS PROPIETARIOS DE LAS 617 HECTÁREAS 

 

De acuerdo con un escrito entregado a la Sedatu, del 29 de junio de 2020 y 

apoyados con un plano topográfico realizado por la Comisión Mixta Agraria de la 

Secretaría de la Reforma Agraria —desaparecida en 2103—, ésta es la lista de 

los 19 propietarios de las 617 hectáreas que la Sedatu entregará como propiedad 

privada a 722 comuneros de San Miguel Xaltocan, una vez que ese terreno se 

convirtió en terreno nacional, a partir del 26 de abril del año pasado. 

 

1. Pedro González Tostado, escritura 509, volumen 90 de fecha 18 de enero 

de 1965 ante Rita Raquel Salgado Tenorio, juez mixto de primera 

instancia del distrito judicial de Zumpango y notario público del 

mismo.  Partida 1192, foja 115, libro 1, volumen 78, sección 1, del 12 de 

febrero de 1965, superficie 18.5075 hectáreas, clave catastral 

1190207409. 

 

2. Enrico Cusi Sosa, escritura 7587 de fecha 13 de diciembre de 1973 ante 

Ángel Otero Rivero, notario número 10 del distrito judicial de Tlalnepantla, 

con superficie 17.8590 hectáreas, clave catastral 1190207404. 

 

3. Jesús Baranda Fernández, escritura 754 del 18 de abril de 1967 ante Rita 

Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia del distrito judicial de 

Zumpango y notario público del mismo; partida 1430, libro 1, volumen 84, 

sección 1, de fecha 26 de abril de 1967, clave catastral 1190280109, 

superficie 17.7049 hectáreas. 

 



4. Jorge Serralde Gutiérrez, escritura 521, volumen 90, del 3 de febrero de 

1965 ante la fe de Rita Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia 

del registro judicial de Zumpango y notario público del mismo. Partida 

1198, libro 1, volumen 115, sección 1 de fecha 10 de abril de 1965, clave 

catastral 1190281803, superficie 17.67620 hectáreas. 

 

5.  Manuel J. Quintanilla Vega, escritura 529, volumen 90, del 3 de febrero 

de 1965 ante Rita Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia del 

distrito judicial de Zumpango y notario del mismo. Partida 1212, foja 125, 

libro 1, volumen 78, sección 1,  10 de abril de 1965, clave 1190280112. 

 

6.  Felipe Montes Gómez, escritura 530, volumen 90, de fecha 3 de febrero 

de 1965 ante la fe de Rita Raquel Salgado Tenorio, juez mixto de primera 

instancia del distrito judicial de Zumpango y notario público del mismo. 

Partida 1213, foja 125, libro 1, volumen 78, sección 1, del 10 de abril de 

1965, clave catastral 1190280113, superficie 17.8116 hectáreas. 

 

7. Julio Maza Gómez, escritura 531, volumen 90, del 3 de febrero de 1965 

ante la fe de Rita Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia del 

distrito judicial de Zumpango y notario público del mismo. Partida 1214, 

foja 125, libro 1, volumen 78, sección 1 del 10 de abril de 1965, clave 

catastral, 1190280114 superficie, 17.8864 hectáreas. 

 

8. Carlos Regato Cerro, escritura 523, volumen 90, del 3 de febrero de 1965 

ante la fe de Rita Raquel Salgado,  juez mixto de primera instancia del 

distrito judicial de Zumpango y notario público del mismo. Partida 1211, 

foja 125, libro 1, volumen 78, sección 1 del 10 de abril de 1965, clave 

catastral 1190208201, superficie 17.8694 hectáreas 

 

9. Concepción Montemayor de Calcaterra, escritura 7590, de fecha 13 de 

diciembre de 1973 ante la fe de Ángel Otero, notario público número 10 

del distrito de Tlalnepantla, superficie 20.0000 hectáreas, clave catastral 

1190207313. 

 

10. Ofelia Montemayor Hernández, escritura 7589, de fecha 13 de diciembre 

de 1973 ante la fe de Ángel Otero Rivero notario público número 10 del 

distrito judicial de Tlalnepantla, Estado de México superficie 40.7058 

hectáreas, clave catastral 1190207314. 

 

11.  Eloy Montemayor Rodríguez, escritura 7586 de fecha 13 de diciembre de 

1973 ante la fe de Ángel Otero Rivero, notario público número 10 del 

distrito judicial de Tlalnepantla, Estado de México, clave catastral 

1190207301. 



 

12.  Enrico Cusi Gironpini, escritura 7588 de fecha 13 de diciembre de 1973 

ante la fe de Ángel Otero Rivero notario número 10 del distrito judicial de 

Tlalnepantla, Estado de México, superficie 40.8348 hectáreas, clave 

catastral 1190207312. 

 

13.  María Alicia Cusi de Sánchez Aldana, escritura 7585 de fecha 13 de 

diciembre de 1973 ante la fe de Ángel Ótero Rivero, notario público 

número 10 del distrito judicial de Tlalnepantla, Estado de México, 

superficie 40.8522 hectáreas, clave catastral 1190207303. 

 

14. Jacobo Arizmendi Pérez, escritura 6702 ante la fe de Guillermo Franco 

Espinosa, notario público 2 del distrito judicial de Otumba, Estado de 

México, superficie 10.4581 hectáreas, clave catastral 1190207419. 

 

15.  Rafael Rodríguez Sánchez, escritura 513 volumen 90 de fecha 20 de 

enero de 1965 ante la fe de Rita Raquel Salgado Tenorio, juez mixto de 

primera instancia del distrito de Zumpango y notario del mismo, superficie 

12.7316 hectáreas, clave catastral 1190207309. 

 

16. Alfonso López Juárez, escritura 33240 volumen 330 de fecha 3 de 

noviembre de 1949 ante la fe de Manuel Andrade, notario 49 de la CDMX, 

superficie 34.8000 hectáreas, claves catastrales 1190201117304, 

1190207317 y 1190207318. 

 

17. Inmobiliaria Cejimac, escritura en trámite, superficie 100.0000 hectáreas, 

clave catastral 119020720. 

 

18. Ignacio Rodríguez, en trámite de firma de contrato, superficie 11.5000 

hectáreas. 

 

19. Hilario Hernández, en trámite de firma, superficie 12.4000 hectáreas. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SEDATU cede terrenos… pero ya tienen dueños 

 

Miércoles 22 julio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) quiere entregar 

terrenos que son propiedad privada. 

La dependencia federal alista la entrega, en propiedad con título social, de 617 

hectáreas de San Miguel Xaltocan a 722 comuneros de ese poblado, aledaño a 

las obras del Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles. Sin embargo, 

esas tierras tienen dueño desde hace décadas. 

Sergio González Tostado, uno de los propietarios de esos terrenos, mostró 

a Excélsior una lista con los nombres de 17 dueños en la que se incluyen datos 

de escritura y dimensión de los respectivos predios. En realidad, se trata de 19 

propiedades. 

El pasado 29 de junio, dicho documento fue remitido a funcionarios de la Sedatu, 

incluido su titular, Román Meyer Falcón. “Pero nadie hace caso”, señaló Sergio 

González. 

La mayor parte de las escrituras fue emitida en 1965, otras tienen fecha de 1973; 

la más reciente es de 1996 y la más antigua, de 1949. 

El 26 de abril de 2019, la Sedatu declaró como terrenos nacionales 745 

hectáreas de terrenos en Xaltocan. De ellas, 128 son para el nuevo aeropuerto 

y el resto se acordó repartirlas entre comuneros de ese poblado mexiquense. 

Estela Ríos González, directora de Propiedad Rural de la Sedatu, dijo en 

entrevista que para emitir dicha declaratoria se hizo una investigación registral y 

arrojó que esos terrenos no tenían propietarios. 

“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al 

vapor ese decreto”, dijo por su parte González Tostado. 

 



Sedatu regala terreno de Xaltocan que tiene dueños 

 

Se trata de 617 hectáreas declaradas terreno nacional en 2019; quienes 

reclaman la propiedad presentan escrituras de hace más de medio siglo. 

Las 617 hectáreas de San Miguel Xaltocan que la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) está por entregar en propiedad con título 

social a 722 comuneros de ese poblado aledaño donde se construye el 

aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles, tienen dueños. 

Sergio González Tostado, uno de los propietarios de esas tierras, mostró 

a Excélsior, de Grupo Imagen Multimedia, una lista con los nombres de 17 

dueños, con datos de escritura y dimensión de los respectivos predios. Aunque 

en realidad son 19 propiedades. 

El documento fue remitido el 29 de junio pasado al titular de la Sedatu, Román 

Meyer Falcón, al subsecretario David Cervantes Peredo, a Estela Ríos 

González, directora de Propiedad Rural, y al coordinador de Desarrollo 

Metropolitano, Daniel Fajardo. “Pero nadie hace caso”, dijo Sergio González. 

La mayor parte de las escrituras fueron emitidas hace 55 años, en 1965, otras 

tienen fecha de 1973; la más reciente es de 1996 y la más antigua, de 1949. 

También entregó una copia de un plano catastral realizado por la Comisión 

Agraria Mixta, de la Secretaría de la Reforma Agraria —desaparecida desde 

2013—, donde se ven las colindancias, los nombres de los 19 propietarios de los 

terrenos sobre las 617 hectáreas, incluyendo las de las 128 hectáreas donde se 

está construyendo el aeropuerto, a nombre de Raúl Romero Zenizo, Inmobiliaria 

Zumpango y Víctor Manuel Navarro. 

Ese plano sirvió, según se lee en el documento, como “plano informativo para la 

ampliación de ejidos del pueblo de San Miguel Xaltocan, municipio de 

Nextlalpan, Estado de México”. 

El 26 de abril de 2019, la Sedatu declaró como terrenos nacionales 745 

hectáreas de terrenos de San Miguel Xaltocan, municipio de Nextlalpan, Estado 

de México. De esa extensión 128 son para el Aeropuerto General Felipe Ángeles. 

El resto se acordó repartirlas entre 722 comuneros de ese poblado mexiquense. 

Excélsior publicó el lunes que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

reconoció propiedad privada las 128 hectáreas donde trabaja en la obra de la 

terminal aérea. Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la 

información y se pronunció por llegar a un acuerdo, una vez que Raúl Romero 

Zenizo acredite que es propietario de ese terreno. 

En su escrito, González Tostado les solicitó audiencia para que “nos 

proporcionen la información relativa al expediente 831506 sobre la resolución de 

declaratoria de terreno nacional, publicada en el Diario Oficial de la federación el 

26 de abril de 2019, en la cual me identificaré y acreditaré la personalidad con la 

que me ostento, para los efectos legales a que haya lugar”. 

En el texto le hace saber a la dependencia federal que quiere conocer 

información sobre el terreno de su propiedad, “el cual está afectado mediante 

esta resolución, ya que el mismo se encuentra dentro del polígono III, ya que en 

el decreto informa que no se cuenta con inscripciones de propietarios de dichos 

inmuebles, lo cual es falso, además de que no recibimos notificación alguna, 

además, solicitar se me informe de qué manera nos van a indemnizar, una vez 



que acreditemos la legal propiedad de dichos terrenos, ya que fuimos 

informados, que hay un acuerdo por parte de ustedes, de regularizar estos 

terrenos en favor de la comunidad indígena de Xaltocan, todos los terrenos a 

que se refiere esta declaratoria en el polígono III son propiedad privada y están 

debidamente registrados en la oficina registral de Zumpango, Estado de México, 

y cuentan cada uno de ellos con claves catastrales en Nextlalpan, Estado de 

México”. 

Sergio González Tostado contó que su padre le compró a  Roger McCann, un 

estadunidense que se supone fue propietario de esos terrenos desde 1913, 

según una escritura cuya copia tiene este diario. 

Según González Tostado, los compradores originales, como su padre, lo hicieron 

porque ahí se pondría una cuenca lechera en tiempos de la presidencia de Luis 

Echeverría. Pero se cayó el negocio cuando el proyecto se lo llevaron a Hidalgo. 

Como parte de la cobertura de este tema, Estela Ríos González, directora de 

Propiedad Rural de la Sedatu, dijo en entrevista que para hacer la declaratoria 

de terrenos nacionales había hecho una investigación registral y que les arrojó 

que esos terrenos no tenían propietarios. 

En contrapunto, González Tostado dijo que él no interpuso amparo “porque no 

pensamos que fueran nuestros terrenos los afectados; hablan de un polígono 

tres de terrenos no registrados, nunca supuse que eran nuestros terrenos, 

porque están registrados en el Registro Público de Zumpango. 

“Se me hace que los chamaquearon, no se pusieron a investigar, hicieron al 

vapor ese decreto”. 

El dueño del predio marcado con el número 8 en el plano catastral dijo que el 29 

de junio pasado lo recibió un ayudante de Daniel Fajardo. Que le dijo que su 

escrito lo enviara por correo electrónico, ya que por la contingencia no estaban 

haciendo citas presenciales. “Pero después de eso ya nadie nos atiende en la 

Sedatu”. 

Mencionó que tuvo reuniones con la delegada de la Sedatu en el Estado de 

México y con el procurador agrario, pero que nada se pudo avanzar. 

“Lo que queremos es que nos indemnicen, ellos ya hicieron un decreto con los 

de la comunidad y lo que peleo es para ver si me van a indemnizar, es lo que 

quiero platicar con ellos, que me informen en qué situación jurídica está mi 

terreno”, señaló. 

 

Presidente pide atender al presunto dueño 

 

El gobierno federal está en la mejor disposición de atender la demanda de quien 

dice ser el dueño de 128 hectáreas del terreno en donde actualmente se 

construye el aeropuerto internacional General Felipe Ángeles, en Santa Lucía, 

tal como Excélsior, de Grupo Imagen Multimedia, lo dio a conocer el lunes 

pasado. 

Por ello, el presidente López Obrador invitó a Raúl Romero Zenizo, quien 

asegura ser el propietario de los terrenos ubicados en la localidad de San Miguel 

Xaltocan, a encontrarse con las autoridades de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) encargadas de la construcción de la obra para platicar su 

caso y alcanzar un acuerdo. 



“Estamos en la mejor disposición de atender esta petición, esta demanda del 

propietario y, si no lo han buscado, se le va a buscar, (que lo atienda) el ingeniero 

Vallejo, el general Vallejo, el encargado de la obra, que lo busque de mi 

parte porque seguramente de mi parte se va a enterar que estamos tratando este 

tema, que no hace falta hacer oficios ya, aquí ya de manera directa”, destacó el 

Presidente. 

 

Los propietarios de las 617 hectáreas 

 

De acuerdo con un escrito entregado a la Sedatu, del 29 de junio de 2020 y 

apoyados con un plano topográfico realizado por la Comisión Mixta Agraria de la 

Secretaría de la Reforma Agraria —desaparecida en 2103—, ésta es la lista de 

los 19 propietarios de las 617 hectáreas que la Sedatu entregará como propiedad 

privada a 722 comuneros de San Miguel Xaltocan, una vez que ese terreno se 

convirtió en terreno nacional, a partir del 26 de abril del año pasado. 

 

1. Pedro González Tostado, escritura 509, volumen 90 de fecha 18 de enero 

de 1965 ante Rita Raquel Salgado Tenorio, juez mixto de primera 

instancia del distrito judicial de Zumpango y notario público del 

mismo.  Partida 1192, foja 115, libro 1, volumen 78, sección 1, del 12 de 

febrero de 1965, superficie 18.5075 hectáreas, clave catastral 

1190207409. 

 

2. Enrico Cusi Sosa, escritura 7587 de fecha 13 de diciembre de 1973 ante 

Ángel Otero Rivero, notario número 10 del distrito judicial de Tlalnepantla, 

con superficie 17.8590 hectáreas, clave catastral 1190207404. 

 

3. Jesús Baranda Fernández, escritura 754 del 18 de abril de 1967 ante Rita 

Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia del distrito judicial de 

Zumpango y notario público del mismo; partida 1430, libro 1, volumen 84, 

sección 1, de fecha 26 de abril de 1967, clave catastral 1190280109, 

superficie 17.7049 hectáreas. 

 

4. Jorge Serralde Gutiérrez, escritura 521, volumen 90, del 3 de febrero de 

1965 ante la fe de Rita Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia 

del registro judicial de Zumpango y notario público del mismo. Partida 

1198, libro 1, volumen 115, sección 1 de fecha 10 de abril de 1965, clave 

catastral 1190281803, superficie 17.67620 hectáreas. 

 

5.  Manuel J. Quintanilla Vega, escritura 529, volumen 90, del 3 de febrero 

de 1965 ante Rita Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia del 

distrito judicial de Zumpango y notario del mismo. Partida 1212, foja 125, 

libro 1, volumen 78, sección 1,  10 de abril de 1965, clave 1190280112. 

 



6.  Felipe Montes Gómez, escritura 530, volumen 90, de fecha 3 de febrero 

de 1965 ante la fe de Rita Raquel Salgado Tenorio, juez mixto de primera 

instancia del distrito judicial de Zumpango y notario público del mismo. 

Partida 1213, foja 125, libro 1, volumen 78, sección 1, del 10 de abril de 

1965, clave catastral 1190280113, superficie 17.8116 hectáreas. 

 

7. Julio Maza Gómez, escritura 531, volumen 90, del 3 de febrero de 1965 

ante la fe de Rita Raquel Salgado, juez mixto de primera instancia del 

distrito judicial de Zumpango y notario público del mismo. Partida 1214, 

foja 125, libro 1, volumen 78, sección 1 del 10 de abril de 1965, clave 

catastral, 1190280114 superficie, 17.8864 hectáreas. 

 

8. Carlos Regato Cerro, escritura 523, volumen 90, del 3 de febrero de 1965 

ante la fe de Rita Raquel Salgado,  juez mixto de primera instancia del 

distrito judicial de Zumpango y notario público del mismo. Partida 1211, 

foja 125, libro 1, volumen 78, sección 1 del 10 de abril de 1965, clave 

catastral 1190208201, superficie 17.8694 hectáreas 

 

9. Concepción Montemayor de Calcaterra, escritura 7590, de fecha 13 de 

diciembre de 1973 ante la fe de Ángel Otero, notario público número 10 

del distrito de Tlalnepantla, superficie 20.0000 hectáreas, clave catastral 

1190207313. 

 

10. Ofelia Montemayor Hernández, escritura 7589, de fecha 13 de diciembre 

de 1973 ante la fe de Ángel Otero Rivero notario público número 10 del 

distrito judicial de Tlalnepantla, Estado de México superficie 40.7058 

hectáreas, clave catastral 1190207314. 

 

11.  Eloy Montemayor Rodríguez, escritura 7586 de fecha 13 de diciembre de 

1973 ante la fe de Ángel Otero Rivero, notario público número 10 del 

distrito judicial de Tlalnepantla, Estado de México, clave catastral 

1190207301. 

 

12.  Enrico Cusi Gironpini, escritura 7588 de fecha 13 de diciembre de 1973 

ante la fe de Ángel Otero Rivero notario número 10 del distrito judicial de 

Tlalnepantla, Estado de México, superficie 40.8348 hectáreas, clave 

catastral 1190207312. 

 

13.  María Alicia Cusi de Sánchez Aldana, escritura 7585 de fecha 13 de 

diciembre de 1973 ante la fe de Ángel Ótero Rivero, notario público 

número 10 del distrito judicial de Tlalnepantla, Estado de México, 

superficie 40.8522 hectáreas, clave catastral 1190207303. 



 

14. Jacobo Arizmendi Pérez, escritura 6702 ante la fe de Guillermo Franco 

Espinosa, notario público 2 del distrito judicial de Otumba, Estado de 

México, superficie 10.4581 hectáreas, clave catastral 1190207419. 

 

15.  Rafael Rodríguez Sánchez, escritura 513 volumen 90 de fecha 20 de 

enero de 1965 ante la fe de Rita Raquel Salgado Tenorio, juez mixto de 

primera instancia del distrito de Zumpango y notario del mismo, superficie 

12.7316 hectáreas, clave catastral 1190207309. 

 

16. Alfonso López Juárez, escritura 33240 volumen 330 de fecha 3 de 

noviembre de 1949 ante la fe de Manuel Andrade, notario 49 de la CDMX, 

superficie 34.8000 hectáreas, claves catastrales 1190201117304, 

1190207317 y 1190207318. 

 

17. Inmobiliaria Cejimac, escritura en trámite, superficie 100.0000 hectáreas, 

clave catastral 119020720. 

 

18. Ignacio Rodríguez, en trámite de firma de contrato, superficie 11.5000 

hectáreas. 

 

19. Hilario Hernández, en trámite de firma, superficie 12.4000 hectáreas. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Qué dice Sedatu? 

 

Martes 21 julio 2020 / Gustavo Cadena Mathey 

Buen día, apreciado lector. Mientras el presidente de la República recorre y 

presume por todo el país su programa estelar para el campo “Sembrando Vida”, 

en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) parecen no 

darse cuenta que hay muchos invasores que dice lo contrario. 

En seguimiento a sus tradicionales y señeras políticas de defensa del medio 

ambiente, sobre todo de las queridas montañas de la región, Diario de Xalapa 

ha estado publicando denuncias que intentan frenar la destrucción de los 

bosques y la creación de fraccionamientos irregulares, que sólo acarrearán 

daños a nuestro de por sí deteriorado medio ambiente e innumerables problemas 

a la sociedad veracruzana. 

Recientemente los intuitivos periodistas Miguel Salazar y David Bello, de 

reconocida trayectoria en este periódico, encontraron alrededor de 13 hectáreas 

de área verde devastadas en un terreno que tiene en litigio el Gobierno del 

Estado de Veracruz en Pacho Viejo, municipio de Coatepec. 

Dice la información de Miguel Salazar que los vecinos aseguran que los 

presuntos invasores comenzaron a lotificar “para la gente pobre” desde hace dos 

años. 

“A la fecha se ven caminos y veredas construidas, además de que una buena 

parte está lotificada. También se talaron árboles y se devastó una gran parte de 

área verde, además de que comenzaron a ofrecer lotes de 10 por 15 metros en 

60 mil pesos, cada uno; en los alrededores no hay servicio de luz ni agua potable. 

Para llegar al inmueble se tiene que salir de la calle Vicente Guerrero, en donde 

se encuentra el penal de Pacho Viejo, y avanzar alrededor de 1.5 kilómetros 

hasta internarse en una vereda que conduce al cerro”. 

En otra información, la periodista Flavia Morales, de AVC Noticias, denuncia que 

“invasores falsificaron una constancia de posesión de 2 mil hectáreas en 

Coatepec, que fue aceptada por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu) para iniciar un trámite de deslinde de tierras en la zona conocida 

como Sierra Alta. 

“La constancia está emitida por la agente municipal de Tapachapan, pero ella 

misma la identificó como falsa, por lo cual ya se interpuso una denuncia en contra 



de quien resulte responsable. Los afectados dicen que es increíble que Sedatu 

haya aceptado esta constancia. ¿Y la Sedatu qué más dice? A ver si aunque sea 

el xalapeño Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, como procurador agrario, 

añade algo sobre tantas invasiones que ni siquiera trascienden. 

 

Cuidemos el agua y sembremos buena semilla. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Indagan encarcelamiento de una familia con una 

niña y un bebé, en San Antonio Huitepec 

 

Martes 21 julio 2020 / Fernando Miranda 

Oaxaca. - Un adulto mayor de 80 años de edad, su hija y sus nietos, una niña de 

4 años y un bebé de ocho meses, fueron presuntamente encarcelados la tarde 

de ayer en San Antonio Huitepec, distrito de Zaachila, en la región de los Valles 

Centrales de Oaxaca.  

De acuerdo con la denuncia de los afectados, la detención del adulto mayor de 

nombre Pablo V. se originó luego de que acusó presiones de parte de familiares 

que radican en la Ciudad de México para vender sus tierras, así como el despojo 

de parte de siete hectáreas de terrenos, lo que derivó en una confrontación.  

La disputa entre la familia derivó en la presentación de una queja ante la 

Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO), la cual 

no procedió al tratarse de un conflicto entre particulares, y por ser el despojo un 

delito que amerita denuncias penales ante instancias como la Procuraduría 

Agraria, por tratarse de tierras comunales.  

Sin embargo, el conflicto escaló y llevó a la detención del adulto mayor y su 

familia, presuntamente por orden Abundio Martínez Velasco, el Agente 

municipal; Gaudencio Mendoza Caballero, Comisariado de Bienes Comunales, 

y el síndico Cornelio Villegas Caballero. 



Ante estos hechos, la Defensoría informó que se comunicó con las autoridades 

municipales de San Antonio Huitepec para atender la queja y emitió medidas 

cautelares a favor de las personas retenidas. 

De acuerdo con las autoridades de Huitepec, la familia ya fue liberada, y 

aseguraron que ni los niños ni la mujer, de nombre Amalia V., estuvieron 

detenidos, aunque sí pasaron la noche en la prisión. En un video en poder de EL 

UNIVERSAL, se escucha a una persona pedirle a la mujer que se retire, pues no 

está detenida.  

Serán visitadores enviados por órgano autónomo a la localidad quienes 

constaten de manera directa las presuntas violaciones a los derechos humanos 

y entablen el diálogo con las personas involucradas y con las autoridades. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Investigan el encarcelamiento a una familia por 

denunciar el despojo de sus tierras en Oaxaca 

 

Martes 21 julio 2020 / Redacción 

Oaxaca. - Autoridades de la comunidad de Miguel Hidalgo, distrito de San 

Antonio Huitepec, municipio de Zaachila en Oaxaca, fueron señalados como los 

responsables de encarcelar y despojar de sus tierras a una familia. 

Un adulto mayor, su hija y sus nietos de cuatro años y ocho meses de edad 

fueron encarcelados por ocho horas. 

De acuerdo con la denuncia de los afectados, la detención del adulto mayor de 

nombre Pablo V. se originó luego de que acusó a familiares que radican en la 

Ciudad de México de presionarlo para vender sus tierras, también denunció el 

despojo de siete hectáreas de terrenos, lo que ocasionó en una confrontación. 

El pleito entre la familia derivó en la presentación de una queja ante la Defensoría 

de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO), la cual no procedió 

al tratarse de un conflicto entre particulares, y por ser el despojo un delito que 

amerita denuncias penales ante instancias como la Procuraduría Agraria, por 

tratarse de tierras comunales. 

El presidente de la DDHPO, Bernardo Rodríguez Alamilla, indicó que se inició 

una intervención por la presunta retención de la familia, por lo que se instalaron 



brigadas con visitadores de la Comisión de Derechos Humanos, además señaló 

que la familia presentaba diversos golpes. 

De acuerdo con las autoridades de Huitepec, la familia ya fue liberada. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tentáculos de la Estafa Maestra alcanzan al Valle 

de Guadalupe 

 

Martes 21 julio 2020 / Oscar Tafoya 

Baja California. - Por acaparamiento de tierras y afectación del medio ambiente 

en el Valle de Guadalupe, ciudadanos presentaron dos denuncias contra 

Eduardo Cota Osuna, comisionado del Registro Agrario Nacional (RAN) en Baja 

California, señalado de ser prestanombres de un grupo vinculado a la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, inmiscuida en la Estafa Maestra. 

El 20 de febrero del presente año se selló de recibido una denuncia ante la 

Dirección de la Auditoría Ambiental de la Secretaría de Economía Sustentable y 

Turismo (SEST), encabezada por Mario Escobedo y otra en la Procuraduría de 

Protección al Ambiente (PROFEPA) delegación Baja California, donde se 

señalan las acciones de Cota Osuna que violan las leyes agrarias y ambientales 

en el Ejido Emiliano Zapata, localizado en la zona del Valle de Guadalupe en 

Ensenada. Ambas denuncias son anónimas y de la cuales Monitor Económico 

cuenta con copias. 

Ciudadanos acusan a Cota Osuna de ejercer un control personal de las 

instituciones agrarias, incluida la Procuraduría Agraria, con el afán de hacer un 

uso faccioso de las mismas que permitan seguir cometiendo irregularidades. 



Eduardo Cota tomó posesión en abril de 2019 de la delegación del RAN en el 

Estado, el empleado federal vive en el Ejido Emiliana Zapata, en la delegación 

Francisco Zarco de Ensenada. Esa es una zona donde la tierra adquirió una gran 

plusvalía en los últimos 15 años y pertenece a la denominada Ruta del Vino.  

El 11 de marzo del presente año, Marisela Gutiérrez Manzo, presidenta del 

comisariado del Ejido Emiliano Zapata, envió un oficio al Senado de la República 

donde se describen los hechos arbitrarios cometidos por Cota Osuna. 

En el documento se señala que Eduardo Cota como funcionario federal, utilizó 

la institución para ingresar una solicitud para la expedición de 7 certificados 

agrarios derivados de una cesión de derechos a título gratuito. Dichas cesiones 

se sumaros a los 2 derechos agrarios que el empleado público ya tenía en su 

calidad de ejidatario, acumulando 9. 

Las irregularidades denunciadas consisten en que el comisionado del RAN utilizó 

su cargo para cometer una violación al artículo 27, Fracción VII de la 

Constitución, así como el artículo 47 de la Ley Agraria, los cuales establecen que 

“dentro de un núcleo de población, ningún ejidatario podrá ser titular de más 

tierra que la equivalente al 5% del total de las tierras ejidales”. 

El oficio señala que “la extensión territorial del Ejido Emiliano Zapata es de 

aproximadamente 8 mil hectáreas, por lo cual la violación consiste en que el 

funcionario federal poseía con esos 9 derechos agrarios el equivalente a mil 342 

hectáreas, concentrando el 16.77 por ciento de las tierras ejidales”.  

Ante las violaciones se interpuso una queja ante el órgano interno de control de 

RAN en octubre de 2019 sin que se haya resuelto nada. 

Asimismo, el comisariado del Ejido Emiliano Zapata acusó a Eduardo Cota de 

ser prestanombres de un grupo vinculado a la Universidad Autónoma del Estado 

de Hidalgo (UAEH), que se encuentra inmiscuida en la Estada Maestra, así como 

con Marco Antonio Ortiz Salas, líder nacional de la Coalición de Organizaciones 

Democráticas Urbanas y Campesinas (CODUC). 

Cabe recordar que la Estafa Maestra se dio durante la presidencia de Enrique 

Peña Nieto, donde a través de 11 dependencias, se desviaban miles de millones 

de pesos. Solo al revisar las Cuentas Públicas 2013 y 2014, se detectaron 

contratos ilegales por 7 mil 670 millones de pesos y de este dinero no se sabe 

dónde quedaron 3 mil 433 millones. 

Los ejidatarios exhiben que Ortiz Salas, Francisco Segoviano Trujillo (ambos de 

la CODUC) y Daniel Alberto Sánchez Cabrera (director del Preparatoria 1 de la 

UAEH), solicitaron su reconocimiento como avecindados del Ejido Emiliano 

Zapata en febrero de 2020 y para el mes de junio, Eduardo Cota ingresó la 

solicitud para que expidieran los 7 certificado agrarios a su nombre. 

El comisariado del Ejido denuncia que desde que inició la actual administración 

federal está en construcción un restaurante y complejo hotelero en la parcela 

donde se hizo la supuesta donación 50 hectáreas por parte de Cota a la UAEH, 

que en origen se suponía que era para instalar un Centro de Investigación sobre 

la Vid (que no existe) y un camino para conducir al lugar. 

Los ejidatarios señalan que ambas construcciones carecen de permisos de 

protección ambiental al violar el Programa de Ordenamiento Ecológico del 

Corredor San Antonio de las Minas-Valle de Guadalupe, aprobado por el 

gobierno de Baja California en 2006 y el cual establece que no se puede construir 



en esa zona al ser considerada como una Unidad de Gestión Ambiental de tipo 

de protección, la más alta que existe en el señalado programa. 

Entre las afectaciones al medio ambiente están la construcción de caminos en 

las laderas de las montañas, lo cual atenta contra el equilibrio ecológico de la 

zona y su frágil ecosistema, ya que además de su vegetación de tipo chaparral, 

se han localizado cactáceas las cuales se encuentra en protección. 

Los ejidatarios mencionan que “el reglamento de protección al Valle de 

Guadalupe señala que la conservación de paisaje es unas de las piedras 

angulares del programa y dicha construcción que encabeza Cota atenta contra 

este principio, ya que se ha rebanado un cerro y rompe la estética natural del 

Valle de Guadalupe”.  

En el oficio enviado al Senado se menciona que “la cesión de los derechos 

agrarios a Cota es en la misma parcela donde tiene lugar la construcción de 

dicho proyecto”. Asimismo, los ejidatarios advierten que el empleado federal 

viola las disposiciones en materia de uso de suelo, ya que las parcelas donde 

tiene lugar la construcción tienen destino agrícola y el funcionario del RAN las 

está utilizando para servicios turísticos y de otra índole que van en contra de lo 

que establece la Ley Agraria. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria contribuye en Modelo de 

Intervención Local de Salud Comunitaria en 

Chiapas 

 

Colabora en esta estrategia con el apoyo y asesoría de Visitadores Agrarios adscritos 

a las 8 Residencias y la representación estatal 

La Institución de servicio social, que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón, 

mantiene una relación directa y estrecha con los sujetos agrarios 

Martes 21 julio 2020 / Guillermo Pimentel Balderas 

Echan a andar Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria en el estado 

de Chiapas, con la participación de la Procuraduría Agraria (PA), cuyos 

Visitadores Agrarios adscritos a la Representación estatal y las Residencias en 

Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, Tonalá, Comitán, Ocosingo, Palenque, Pichucalco 

y San Cristóbal de las Casas, desplegarán todas sus capacidades y experiencia 

para contribuir de manera decidida y eficaz a la implementación de esta 

estrategia por la pandemia del COVID-19. 

Es un esfuerzo multisectorial de diversas dependencias del Estado Mexicano, 

conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud, de la 

Organización Mundial del ramo (OPS/OMS, autoridades municipales y la 

sociedad civil. 

En este Modelo de Intervención Local de Salud Comunitaria participa la 

Procuraduría Agraria, y cuyo titular, Luis Hernández Palacios Mirón, instruyó a 

los Visitadores Agrarios y al personal de campo de la Institución para mantener 

una presencia permanente —atendiendo todos los protocolos y 

recomendaciones de protección establecidas por las autoridades sanitarias. 

Asimismo, de acuerdo al semáforo epidemiológico, como lo han realizado a lo 

largo de esta contingencia en sus visitas de trabajo a los ejidos, comunidades y 

pueblos originarios ubicados en las distintas regiones de los 124 municipios que 

comprende la entidad chiapaneca. 

La contribución de la PA en este Modelo de Intervención de Salud Comunitaria 

será fundamental, toda vez que los Visitadores Agrarios mantienen una relación 



directa y estrecha con los sujetos agrarios, los integrantes de los Órganos de 

Representación y Vigilancia de los núcleos y pueblos originarios, fincada en la 

confianza y el respeto. 

A sus tareas cotidianas de asesoría, orientación y representación legal que 

otorgan a los hombres y mujeres del medio rural ante tribunales, en defensa 

legítima de sus derechos e intereses, se suma ahora esta estrategia del 

Gobierno de México para coadyuvar a garantizar la salud y bienestar de sus 

pobladores. 

Así se dio a conocer en conferencia de prensa vespertina, en el Palacio de 

Gobierno, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, en el marco del informe Técnico Diario 

del coronavirus en México, en la que se destacó que esta estrategia tiene como 

fin primordial contribuir a superar la emergencia sanitaria por el Covid-19; 

preservar la vida de la población, así como garantizar la salud y el bienestar de 

las comunidades y pueblos originarios de la entidad. 
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Se realiza la primera mesa de trabajo entre 

Fresnillo, SEDATU y Procuraduría Agraria 

 

Martes 21 julio 2020 / Antonio Salas 

Zacatecas. - El Presidente Municipal, Saúl Monreal Ávila, sostuvo una reunión 

con el titular de la Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique Pérez 

Compeán y María de la Luz Dorado Ávila, como representante de la Secretaría 

de Desarrollo Urbana Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la finalidad de 

plantear la estrategia para llevar a cabo la regularización de solares rurales en 

El Mineral. 

Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 

Procuraduría Agraria, Sedatu y el municipio de Fresnillo, con el propósito de 

regularizar y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, 

Chichimequillas, México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. 

Con ello, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en 

materia de regularización de predios, este es un programa que a nivel Federal 

ayudará a sufragar los gastos correspondientes a la escrituración. 

“Estamos coadyuvando y sensibilizando a ejidatarios porque pudiera haber 

personas con desconfianza, en especial mayores de edad, pero que sí desean 

regularizarse”, explicó el Primer Edil. 



De la mesa de trabajo se pretende concentrar información y hacer una ruta crítica 

y un cronograma que se estará revisando los predios que estén en situación de 

irregulares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Impulsa Sedatu creación y actualización de 

Programas Municipales de Desarrollo Urbano 

para reducir desigualdades 

 

“Este es un instrumento que, si se aplica bien, puede ser un detonador económico y un 

mecanismo de redistribución de beneficios”: Román Meyer 

Para que el Estado recupere la rectoría del territorio, desde la Sedatu se está 

financiando la actualización de los Programas Municipales de Desarrollo Urbano en 

términos estatales, de zonas metropolitanas y con los municipios: Carina Arvizu 

Martes 21 julio 2020 / Comunicado 295/2020 

Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), informó que como parte del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 

a través de su vertiente de actualización de programas de desarrollo urbano, este 

año se colaborará con 14 municipios, una zona metropolitana y una entidad 

federativa, en la confección de su Programa Municipal de Desarrollo Urbano 

(PMDU), para lo que se invertirán 14 millones de pesos (mdp). 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, explicó que el PMDU es una 

herramienta que permite la planeación y la regulación del uso de suelo y entre 

sus beneficios están que reduce desigualdades en el territorio, y mejora la 

calidad de vida de sus habitantes, mejora el uso de los recursos públicos, 

fortalece finanzas municipales y reduce vacíos normativos y establece reglas 

claras; sin embargo, 90% de los municipios a nivel nacional carecen o no tienen 

actualizados sus programas. 

“Este es un instrumento que, si se aplica bien, puede ser un detonador 

económico y un mecanismo de redistribución de beneficios. Es el único 

instrumento jurídico que tenemos, como Estado mexicano y en particular los 

municipios, para poder determinar cómo hacer la inversión en infraestructura, 

vivienda, equipamientos, entre otros”, explicó el funcionario. 



El secretario de Estado agregó que, con la creación y actualización de los PMDU, 

los municipios podrán canalizar los beneficios del desarrollo urbano hacia la 

ciudadanía, a través de mecanismos de retorno de plusvalías que se generan. 

En su intervención, la subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda, Carina 

Arvizu Machado, explicó que para que el Estado recupere la rectoría del territorio, 

desde la Sedatu se está financiando la actualización de los Programas 

Municipales de Desarrollo Urbano en términos estatales, de zonas 

metropolitanas y con los municipios. 

Además, se están generando herramientas –como los Lineamientos 

simplificados para la elaboración de PMDU- para que los municipios puedan 

realizar actualizar sus programas por sus propios medios. 

“Lo tercero, tiene que ver con un tema de democratizar el conocimiento en 

términos urbanos. Desde la secretaría estamos trabajando en algunas 

publicaciones que muy pronto estarán en nuestras redes sociales y en nuestra 

página, como cuentos para niños y niñas, que realizamos de la mano con 

Sipinna”, abundó. 

Cabe señalar que dos terceras partes de los municipios que carecen de planes 

de desarrollo actualizados, tienen altos índices de desarrollo urbano y 

marginación altos; en 68% de los municipios sin PMDU, entre 15 y 35% de su 

superficie hay asentamientos humanos irregulares y el 45% de ellos presentan 

un aumento de la mancha urbana. 

Con el Programa de Fomento a la Planeación Urbana, Metropolitana y de 

Ordenamiento Territorial (PUMOT), en 2019 se logró la confección de 13 

programas municipales, uno en la zona metropolitana de Mérida, Yucatán y el 

programa estatal de San Luis Potosí. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu busca revertir deuda histórica con 

mujeres y niñas en materia de políticas 

territoriales y urbanas 

 

“Si no contamos con herramientas que integren nuestras necesidades y las 

necesidades de nuestras niñas, nos invisibilizamos”: Carina Arvizu 

Martes 21 julio 2020 / Comunicado 294/2020 

Ciudad de México. -  La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), realizó un conversatorio virtual donde expertas analizaron la 

Metodología Ciuatl -herramienta que permite incorporar la perspectiva de género 

en los espacios públicos-, sus alcances, formas de difusión y aplicación que 

puede tener en el territorio, en beneficio, principalmente, de las niñas y mujeres 

del país. 

Carina Arvizu Machado, subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda, sostuvo 

que históricamente, las necesidades, visiones o deseos de las mujeres han 

quedado fuera de la planeación del territorio; sin embargo, considerarlas es 

fundamental, pues estos elementos son los que condicionan el uso de los 

espacios públicos y hacen la diferencia entre un espacio seguro, activo y vivo a 

uno amenazante. 

“Si no contamos con herramientas que integren nuestras necesidades y las 

necesidades de nuestras niñas, nos invisibilizamos y la Metodología Ciuatl nace 

de reconocer que hay una deuda histórica enorme con las mujeres y las niñas 

que viven en nuestro país, en términos de políticas territoriales y urbanas; por 

eso desde la Sedatu, impulsamos que esto se equilibre”, explicó. 

Arvizu Machado detalló que la metodología está orientada a generar auditorías 

territoriales para evaluar y transformar el espacio público incluyendo la 

perspectiva y necesidades de las mujeres, para orientar las estrategias de 

política pública. 



En su intervención, Marta Ferreyra Beltrán, directora general de Autonomía y 

Empoderamiento para la Igualdad Sustantiva del Instituto Nacional de las 

Mujeres (Inmujeres), propuso llevar la Metodología Ciuatl a los institutos de las 

mujeres de todo el país, para que puedan aplicarla en el territorio y trabajar de 

manera colaborativa, coordinada e institucional. 

“Necesitamos multiplicar las alianzas, He consultado con algunas de las 

directoras y secretarias de la mujer en los estados y están todas dispuestas y 

felices de poder trabajar con esta metodología, de poder conocerla, de ayudarles 

a entrar a los territorios. Ellas son grandes conocedoras del territorio. Para 

nosotros es un instrumento del más alto nivel e interés”, abundó. 

En tanto, Eugenia de Grazia, representante de ONU-Hábitat, sostuvo que las 

auditorías territoriales no sirven solo para identificar problemas; sino que son una 

herramienta para generar una visión integral del territorio, pasar a la acción y 

cambiar las cosas. 

“Las auditorías territoriales también tienen muchas oportunidades. La primera, 

es que es un instrumento adicional para el empoderamiento de mujeres y niñas 

en la vida urbana, porque de esta manera comienzan a tener un papel en el 

proceso de toma de decisiones sobre los espacios públicos”, detalló. 

En el conversatorio también participaron: Icnelly Pineda y Patricia del Castillo, de 

la organización Futura; Daniela Arana, de la Dirección de Acciones Sociales; 

Dana Corres, especialista en género y ciudad; Adriana Ciocoletto, del Collectiu.6; 

Beatriz Vera, directora general de Apoyo a la Propiedad Rural; Ana González, 

directora general de la Oficinas de Representación; Mariana López, de la Unidad 

de Proyectos Estratégicos de Desarrollo Urbano; Mabel Almaguer Torres, 

directora de Proyectos Estratégicos y coordinadora de la estrategia Mujeres en 

el Territorio, así como Javier Garduño Titular de la Unidad de Planeación y 

Desarrollo Institucional. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Más de 70 organizaciones piden mejorar 

iniciativa de ley que daría paso a Finagro 

 

Martes 21 julio 2020 / Fernando Gutiérrez 

El gobierno federal busca concentrar a los diferentes organismos enfocados a la 

atención del crédito agropecuario en una sola entidad, con lo que se daría paso 

a la creación del banco de desarrollo de nombre Financiera Nacional 

Agropecuaria (Finagro); sin embargo, para que realmente sea un ente que 

apuntale un nuevo sistema financiero rural, cercano a las mayorías campesinas 

e indígenas, es necesario fortalecer la iniciativa de creación de esta nueva 

institución. 

En un documento que hicieron llegar a la Comisión de Hacienda y Crédito 

Público de la Cámara de Diputados, donde se analiza el proyecto de dictamen, 

más de 70 organizaciones campesinas pidieron a los legisladores que este 

nuevo banco de desarrollo funcione como un verdadero banco rural, por lo que, 

apuntaron, es necesario fortalecer la iniciativa. 

“La iniciativa de ley Finagro, que nos presentan como solución de banca de 

desarrollo para el campo, carece de un enfoque de desarrollo, reproduce los 

esquemas de exclusión financiera de las mayorías campesinas que se iniciaron 

en el salinato y continuaron hasta el día de hoy”, se puede leer en el documento 

firmado por organizaciones como la Asociación Mexicana de Uniones de Crédito 

del Sector Social, la Central Obrero Urbana Campesina, el Frente Popular 

Francisco Villa, la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina, entre otras. 

De acuerdo con el documento, es necesario que el marco normativo que daría 

paso a la creación del Finagro contemple temas como un enfoque de desarrollo; 



reconocer a los productores sociales como los sujetos de crédito; la creación de 

un sistema nacional de garantías; el fomento a la participación de intermediarios 

financieros rurales y apoyar la inclusión financiera y digital. 

“No queremos un nuevo banco de desarrollo faraónico y excluyente de las 

mayorías, concentrador de beneficios a los agroexportadores, los despachos de 

amigos y de carteras vencidas de los agroempresarios que pagamos los 

mexicanos”, apunta el documento entregado a legisladores. 

Según el documento, se calcula que en México existen 5.5 millones de unidades 

de producción agrícola, que están en posesión de 4.9 millones de productores, 

de los cuales, sólo 9.9%, es decir 470,000, tienen acceso al crédito. 

“La inmensa mayoría de productores de maíz, frijol, café, frutales, ganado, leche, 

producen sin acceso al crédito productivo, no pueden organizar la 

comercialización o la transformación conjunta por ausencia de crédito y de 

fomento a la organización rural”, explica el documento. 

El escrito detalla que la exclusión de acceso al crédito se debe a la ausencia de 

infraestructura bancaria en los territorios agrícolas y en las políticas que tiene la 

banca de desarrollo para otorgar financiamiento a los productores. 

 

Soluciones 

 

Para las asociaciones firmantes es necesario que los legisladores tomen en 

cuenta 19 propuestas en específico, que fortalecerían la iniciativa de ley que 

daría paso al Finagro, por ejemplo, en temas como la implementación de una 

línea de financiamiento verde, la creación de un registro nacional de contratos 

de crédito y la no participación de inversionistas privados en este banco, pues 

es necesario que la banca rural sea propiedad exclusiva del gobierno federal. 

El escrito acota que no se debe de integrar en este nuevo organismo las 

funciones de Agroasemex, ya que se podría generar un conflicto de interés entre 

otorgar crédito y asegurar cosechas. 

 

Organismos que se concentrarían en Financiera Nacional Agropecuaria 

 Fideicomiso de Riesgo Compartido. 

 Fondo de Capitalización e Inversión del Sector Rural. 

 Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 

Pesquero. 

 Agroasemex. 

 

 


